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Co,tc de Cuentas de Ju Repúbhcu 
El Salvudor, C A 

Señores(a) 
Concejo Municipal de San Lorenzo 
Departamento de San Vicente 
Presente. 

1. PARRAFO INTRODUCTORIO 

De conformidad al articulo 207, incisos 4° y 5° de la Constitución de la República de El 
Salvador; artlculos 3, 5 numerales 4, 5 y 7, articulo 30 numerales 1, 2 y 4 de la Ley de la Corte 
de Cuentas de la República; Plan Anual Operativo 2021 de la Dirección Regional San Vicente; 
y Orden de Traba jo No. 24/2021 de fecha 1 de junio de 2021, realizamos Examen Especial a 
los Ingresos, Egresos y al Cumplimiento de Leyes y Normativa Aplicable y al Uso de Fondos 
otorgados mediante Decretos Legislativos No. 650 y 687, a la Municipalidad de San Lorenzo, 
Departamento de San Vicente, por el periodo del 1 de mayo de 2018 al 30 de abril de 2021. 

2. OBJETIVOS DEL EXAMEN 

OBJETIVO GENERAL 

b) Examinar la legalidad y pertinencia de los egresos, registro contable y 
documentación de respaldo, con el fin de verificar el cumplimiento de la normativa 
legal y tecnica aplicable; 

c) Examinar el uso de los fondos otorgados mediante decretos legislativos No. 650 y 
687, a fin de verificar la adecuada y pertinente utilización de estos recursos; y 

d) Evaluar el cumplimiento de Leyes y Nomiativa aplicable a los procesos 
administrativos y financieros realizados por la Municipalidad de San Lorenzo, 
Departamento de San Vicente, por el periodo objeto de examen. 

3. ALCANCE DEL EXAMEN 

Nuestro trabajo consiste en efectuar Examen Especial a los Ingresos, Egresos y al 
Cumplimiento de Leyes y Normativa Aplicable; y al Uso de Fondos otorgados mediante 
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Decretos Legislativos No. 650 y 687, a la Municipalidad de San Lorenzo, Departamento de 
San Vicente, por el periodo del 1 de mayo de 2018 al 30 de abril de 2021 , de conformidad a 
Normas y Pollticas de Auditoria Gubernamental emitidas por la Corte de Cuentas de la 
República. Para tal efecto se aplicarán pruebas sustantivas y de cumplimiento. con base al 
enfoque de auditoría. 

4. PROCEDIMIENTOS DE AUDITORIA APLICADOS 

Para el desarrollo de nuestro examen, aplicamos procedimientos de auditoria, algunos de 
los cuales detallamos a continuación: 

Ingresos 

a) Verificamos que los ingresos registrados contaban con la suficiente documentación 
de soporte; 

b) Verificamos que los fondos percibidos hubiesen sido depositados in\egra y 
oportunamente en las cuentas bancarias correspondientes; 

c) Verificamos que los administradores de fondos rindieran fianza a satisfacción de 
Concejo Municipal; 

d) Verificamos que los registros contables se realizaron en forma diaria y 
cronológicamente, y; 

e) Obtuvimos las conciliaciones y los saldos de las cuentas seleccionadas de 
disponibilidades, verificando la correcta elaboración, veracidad, integridad y la 
periodicidad de elaboración. 

Egresos 

a) Determinamos que cada erogación tuviera la suficiente documentación de soporte; 
b) Verificamos que los cheques fueron emitidos a nombre del proveedor, 
c) Verificamos que las facturas se encontraran a nombre de la Municipalidad; 
d) Nos aseguramos del adecuado y oportuno registro contable; 
e) Vertficamos que se hubiesen realizado cotizaciones y aportaciones de AFP's, y las 

retenciones de Impuesto Sobre la Renta y sus enteros correspondientes: 
f) Verificamos que cada gasto fue aprobado con el Acuerdo Municipal 

correspondiente; 
g) Verificamos que cada gasto fue Presupuestado; 
h) Verificamos que los comprobantes de gastos tuvieran el "Visto Bueno• del Síndico 

y el "DESE" del Alcalde, con el sello correspondiente; 
i) Verificamos que las adquisiciones de bienes inmuebles contaran con las escrituras 

de propiedad a favor de la municipalidad; 
j) Determinamos que existiera el acuerdo respectivo de aprobación del proyecto de 

infraestructura y sociales o del gasto; 
k) Verificamos que los procesos de compra contaban con tres cotizaciones, en la 

adquisición de bienes y servicios iguales o mayores a 20 salarios mlnimos y menor a 
160; 

1) Determinamos si los proyectos de infraestructura y sociales realizados fueron 
elegibles de acuerdo a la Ley del FODES 75%; 

m) Verificamos que existieran evidencias de los beneficiarios de los proyectos sociales. 
y que éstos contaran con estudios previos para la asignación del beneficio; 
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n) Indagamos si las adquisiciones de bienes y servicios se encontraban establecidas 
en el Plan de Compras; 

o) Verificamos que los proyectos hubiesen sido liquidados contablemente; y 
p) Veñficamos que los expedientes de proyectos de infraestructura y sociales contengan 

toda la documentación de soporte del debido proceso. 

Decretos Legislativos No. 650 y 687 

a) Verificamos que se realizó apertura o traslado a cuentas bancarias separadas y 
especificas para la administración de los fondos destinados a la atención del COVID• 
19 y las Tormentas Amanda y Cristóbal, y por cada proyecto ejecutado. (Circular 
DGCG-01/2020, 2 Tesorerla, numeral 2.1)). 

b) Examinamos en las facturas o recibos originales el cumplimiento de los aspectos 
fiscales según lo establecido en el CódigoTributario y que esté a nombre de la 
entidad. (Art.79 LACAP); 

c) Comprobamos que cada erogación cuente con la suficiente documentación de 
soporte (Articulo 193, del Reglamento de la Ley AFI); 

d) Comprobamos que el cheque se emitió a nombre del proveedor; Art. 92 Código 
Municipal; 

e) Nos aseguramos del adecuado y oportuno registro contable; Art. 104 Cód. 
Municipal; 

f) Comprobamos que cada gasto cuente con el Acuerdo Municipal correspondiente A"====-
(Articulo 91, Código Municipal); ,;,ell~:~fi" !-f 

g) Nos aseguramos que exista orden de compra y/o los procesos aplicables por ~..,.~~ 
adquisiciones de bienes y servicios, además que estén autorizadas por el pers :g: \ ii 
responsable (Art.79 LACAP); 't,e ~ 'l. e: 

h) Nos aseguramos que existan las tres cotizaciones respectivas en los ca il "'-i' ~~v.f.' 
aplicables (Art.40, b LACAP); ~t:n~ c." 

1) Nos aseguramos que, en el documento que respaldo el gasto refleje el número de 
cheque, número de cuenta, monto de pago, DESE y VISTO BUENO, asignación 
presupuestaria, firmas y Fuente de Financiamiento, (Art. 86 CM); 

j) Nos aseguramos que se haya suscrito el contrato respectivo en los casos aplicables 
y dé seguimiento al cumplimiento del contrato en las condiciones especiales tales 
como fecha de entrega, el tipo de bien, la garantla, entre otros. (Art.63 RELACAP); 

k) Verificamos que los fondos fueron invertidos en atención a necesidades prioritarias 
y proyectos derivados de la emergencia por COVID-19 y por la alerta roja por las 
tormentas "AMANDA y CRISTOBAL" (Decreto No.650); y 

1) Verificamos que los fondos fueron invertidos en apoyo a los esfuerzos y las acciones 
del Gobierno de la República, para contener la crisis sanitaria derivada del COVID• 
19 y la recuperación económica del pal s. (Decreto No.687}. 

5. RESULTADOS DEL EXAMEN 

De conformidad a los procedimientos y técnicas de auditoria aplicadas en el desarrollo del 
examen, identificamos las condiciones reportables siguientes: 

Teléfonos PBX: (503) 259~·8000. Código Poslal 01-107 
http· /lwww.cortedecuentas.gob.sv, 1a Av. Norte y 13a. C. Ple. San Salvador El Salvador, C.A. 



Hallazgo No. 1: Fondos de Emergencia por COVID-19 y Alerta Roja por Tormenta 
Amanda tomados en préstamo interno 

Comprobamos que el Concejo Municipal, en abril del 2021, autorizó mediante acuerdo 
municipal, trasferir fondos por la cantidad de $20,500.00, de la cuenta No. 0118051862, 
denominada: "EMERGENCIA POR LA PANDEMIA COVID-19 Y ALERTA ROJA DE LA 
TORMENTA TROPICAL AMANDA 2020", en calidad de préstamo a la cuenta No. 
00180121209, del Fondo Común, para realizar pagos de salarios, dietas, gastos de 
representación, honorarios de servicios jurldicos, reparaciones de vehículos e 
indemnizaciones; no obstante, las municipalidades no estaban facultadas para hacer uso 
de este fondo para efectuar dichos pagos. debido a que los gastos realizados, no tienen 
relación con el propósito que establece el Decreto Legislativo No. 650. 

El articulo 1 del Decreto Legislativo No. 650, de fecha 30 de mayo del año 2020, publicaoo 
en el Diario Oficial No. 111, Tomo No. 427, de fecha 1 de junio de 2020, en el literal b), 
apartado 3. Relación Propósito con Recursos Asignados. establece: • ... 02 Financiamientos 
a Gobiernos Municipales; propósito: transferir de forma directa y con los criterios de Ley 
FODES, recursos a los Gobiernos Municipales, para atender necesidaoes prioritarias y 
proyectos derivados de la Emergencia por COVID - 19 y por la Alerta Roja por la Tormenta 
"AMANDA. total de $116,700.000". 

Originaron la deficiencia el Alcalde Municipal. Sindico Municipal, Primer Regidor 
Propietario, Segundo Regidor Propietario, Tercer y Cuarto Regidor Propietario, por autorizar 
préstamos Internos de la cuenta de Fondos para la emergencia por pandemia COVID-19 y 
Tormenta Tropical Amanda a la cuenta del Fonoo común, para gastos diferentes al 
establecido en el decreto No. 650. 

En consecuencia, se dejó de invertir en necesidades prioritarias derivadas de la Emergencia 
por COVID-19 y por la Alerta Roja por la Tormenta "AMANDA, por un monto de $20.500.00. 

Comentarios de la Administración 

En nota de fecha 12 de agosto de 2021, el Alcalde y Sindico Municipal, el Primer y Segundo 
Regidor Propietario, manifestaron: 'Tomando en cuenta que la Municipalidad no contaba 
con los Ingresos suficientes para poder enfrentar a los compromisos emergentes asociados 
a cada situación, y de igual forma no se realizó ningún tipo de endeudamiento bancario, 
para cubrir los compromisos que tenía pendiente la Municipalidad. 

Esta Municipalidad opto por hacer uso de la única fuente de recurso disponible que se 
encontraba en ese momento, para cancelar los compromisos de funcionamiento y 
administrativos de la Municipalidad: Y tomando en cuenta que el Gobierno CentraJ no 
realizo los depósitos de FODES que por íey correspondla cada mes a esta Administración 
2018-2021 adeudando once meses y no obstante los compromisos a cumplir no están 
contemplados en el decreto 650, pero para el Concejo fue apremiante la necesidad de 
pagar los salarios a los empleados, las dietas a los concejales y demás compromisos 
indicados tomando en cuenta además que con los vehículos en buen estado se cubrían las 
emergencias debido a la Pandemia COVID-19 a la población por tal razón era sumamente 
necesario que los vehículos estuvieran en buen estado. Por otro lado la figura utilizada rue 
la adquisición de un préstamo por el monto de $20,500.00 de la cuenta numero 
0118051862 a la cuenta fondo común 00180121209 que seria reintegrado una vez el 
Gobierno Central depositara los fondos adeudos a las Municipalidades, que ya fueron 
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efectuados en un cincuenta por ciento a todas las Municipales, por lo tanto esta situación 
ya debió haberse subsanado por medio del Concejo entrante ya que ellos cuentan con los 
fondos necesarios para cubrir dicho préstamo". 

En nota de fecha 13 de agosto de 2021, el Tercer y Cuarto Regidor Propietario, 
manifestaron: "Desde a mediados del año dos mil veinte, tas municipalidades se fueron 
asfixiando poco a poco debido a Impagos del Fondo para el Desarrollo Económico y Social 
(FODES), por parte del Gobierno de El Salvador, lo cual se agotaron los pocos ingresos y 
los pocos recursos que como municipalidad se tenían, lo cual corno municipalidad se trató 
de hacer frente a la mayoría de necesidades de ta población, para detener la pandernia, a 
lo largo de toda este evento se consumieron todos los recursos. Y ante el acoso del 
Ministerio de Trabajo por el retraso e impago de salarios a empleados a finales del año 
pasado y a inicio del presente arlo vino a gravar más la situación; y aunque en diferentes 
reuniones se tocó et tema de tas finanzas municipalidades y se les recomendó buscar otras 
opciones antes que optar por esa últíma opción; considerando que los vehículos prestaron 
un servicio a diferentes actividades durante la pandemia y que debian seguir prestando 
servicio a la población era necesario mantenerlos en excelente estado porque los efectos 
de la pandemia aún existen a la fecha, también es Importante reconocer el trabajo activo 
que se realizó durante toda ta emergencia decretada por la pandernia y corno oposición 
damos fe del trabajo que todos los miembros del Concejo realizarnos y por lo cual NO 
RECIBIMOS pago adicional o bonificación alguna por estar trabajando durante la pandemia 
al frente de diferentes actividades para contener los efectos del COVID-19, con la gravedad c,,l·$,M\~ 
que también se nos debia la dieta de 3 meses y varios empleados que se sumaron a ese J,'M ~"' 
esfuerzo; También teniendo en cuenta que a pesar de haber hecho un buen trabajo y nos ~r: \J:ii 
había desatendido a la población ya que se habla hecho un buen uso de los recurso 'f, '/ e 
tentamos disponibilidad, se tomó la decisión de cumplir esos compromisos municipales ~ ~<ttÍr, :_~.,~? 
también, es bien importante comprender que es un préstamo interno, el cual debe de ser ~~v.º e"' 
reintegrado a la cuenta de donde provino para cumplir con el objetivo para el cual fue 
creado. Es importante hacer saber a ustedes que dicho dinero ya fue reintegrado por parte 
de ta Administración Actual". 

En nota de fecha 20 de diciembre de 2021, el Alcalde y Sindico Municipal, el Primer y 
Segundo Regidor Propietario, manifestaron: "Tornando en cuenta que la Municipalidad no 
contaba con los Ingresos suficientes para poder enfrentar los compromisos emergentes 
asociados a cada situación, y de igual forma no se realzó ningún tipo de endeudamiento 
bancario como lo hicieron otros municipios, para cubrir los compromisos que tenia 
pendiente la Municipalidad. 

Esta Municipalidad opto por hacer uso de la única fuente de recurso disponible que se 
encontraba en ese momento, para cancelar los compromisos de funcionamiento y 
administrativos de la Municipalidad: y tomando en cuenta que el Gobierno Central no realizo 
los depósitos de FODES que por ley de correspondía cada mes a esta Administración 2018-
2021 adeudando once meses y no obstante los compromisos a cumplir no están 
contemplados en el decreto 650, pero para el Concejo fue apremiante la necesidad de pagar 
los salarios a los empleados, las dietas a los concejales y demás.compromisos indicados, 
tomando en cuenta además que con los vehículos en buen estado se cubrían las 
emergencias debido a la Pandemia COVID- 19 a la población, por tal razón era sumamente 
necesario que tos vehlculos estuvieran en buen estado. 

Según el criterio de esta Dirección, con los argumentos de "necesidad" expresados y que 
motivaron al Concejo tomar et acuerdo de hacer préstamo por la cantidad de $20,500.00, 
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para cubrir los compromisos mencionados, no desvanece el hecho observado, debido a 
que la asignación de estos fondos ya tenla claramente una finalidad; con todo respeto, 
podemos haoer el comentario de "que el pago del fondo FODES a las municipalidades 
estaba determinado en la Ley, pero el Gobierno Central no lo quiso pagar, lo que provocó 
que los concejos municipales fueran demandados por la falta de fondos para el pago de 
salarios, tal situación sufrió este concejo municipal, que estuvieron los alcaldes peleando, 
con los empleados y los acosos del departamento de inspecciones del Ministerio de trabajo, 
lo que también sufrió este concejo, en fin, el Gobierno Central en todo caso es el 
responsable que los concejos municipales de alcaldías pequeiias como la nuestra 
tomáramos decisiones de esta naturaleza por necesidad, porque no es justo que los 
concejales se fueran sin dinero (sin el pago de su dieta o de su salario) y no poder llevar el 
sustento diario de su familia, y otros empleados cobrando su salario mensual , y hasta 
presionando mediante demandas, y hasta trayendo inspectores de trabajo para que se les 
pagara su salario, que algunas veces se tuvo que prestar de otras cuentas para satisfacer 
su pago, claro es un derecho para ellos, pero también es un derecho para los concejales y 
para lodos los empleados cobrar su salario, sus honorarios o su dieta, pues no se puede 
ver de una forma distinta la garantía constitucional que regula el articulo tres de la 
Constitución de la Republica, además el sentido común, como norma de usos convencional, 
nos permite comprender que si por necesidad eventual en ese momento, se tenía que tomar 
dicho acuerdo, este no dejaba en desventaja o deficiente permanentemente el combate a 
la Pandemia del COVID, porque es un préstamo, que al depositar el FODES el Gobierno, 
se tenla que reintegrar, realmente no hay afección. nomás es trámite administrativo, que 
ocurre frecuentemente en estas administraciones, Incluso en la administración central. Para 
justificar la necesidad que tuvo este concejo para hacer el préstamo interno, esta Dirección 
no necesita que le aportemos pruebas, si todos los medios de comunicación y el mismo 
Ministro de Hacienda y el presidente de la República expresaron alarde mente la negativa 
de pagar el Fodes a las alcaldías, basta prueba existe de ello. 

En otro sentido, al Gobierno Municipal actual, ya le ha hecho el Gobierno Central dos 
depósitos del fondo FODES, de los cuales sin lugar a dudas deben haber tomado el acuerdo 
de reintegrar el monto prestado; es que por eso se utilízó la figura del préstamo, porque al 
hacer los depósitos del FODES el Gobierno se tenía que reintegrar, por tal razón creemos 
razonable nuestros comentarios, que los basamos en la necesidad existente en ese 
momento, por lo cual consideramos nos tenga por desvanecida la puntual observación". 

Comentarios de los Auditores 

Los comentarios emitidos por el Alcalde y Síndico Municipal, el Primer, Segundo, Tercer y 
Cuarto Regidor Propietario, demuestran la necesidad de tomar fondos de emergencia en 
calidad de préstamo, sin embargo, no desvanecen el hecho observado, debido a que la 
asignación de estos fondos ya tenla claramente una finalidad, "necesidades prioritarias y 
proyectos derivados de la Emergencia por COVID-19 y por la Alerta Roja por la Tormenta 
AMANDA' ; estos fondos fueron asignados en carácter de especial y propósitos que 
establecla el Decreto Legislativo No.650. Si bien es cierto que fue en calidad de préstamo 
Interno no fueron reintegrados a su cuenta de origen. 

Los comentarios emitidos en fecha 2.2 de diciembre de 2021, por el Alcalde y Sindico 
Municipal, el Primer, Segundo, Regidor Propietario, reiteramos que la asignación de estos 
fondos ya tenia claramente una finalidad, "necesidades prioritarias y proyectos derivados 
de la Emergencia por COVID-19 y por la Alerta Roja por la Tormenta AMAN DA'; estos 
fondos fueron asignados en carácter de especial y propósitos que establecía eí Decreto 
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Legislativo No.650, bajo esta lógica el uso de estos fondos utilizando la modalidad de 
préstamos internos. no es viable debido a que estos fondos no son permanentes ni 
recurrentes y en este caso comprometieron las asignaciones futuras dei FODES, cuando 
esos préstamos no eran propios de las asignaciones mensuales del FODES; aunado a esto, 
los funcionarios relacionados con ésta observación no han presentado evidencia de que la 
administración actual hubiese efectuado el reintegro de esos fondos. 

El tercero y cuarto regidor propietario no emitieron comentarios posteriores a la lectura del 
borrador de Informe. 

Hallazgo No. 2: Recursos FODES 75%, utilizados para pagos de alumbrado público 

Comprobamos que se efectuaron erogaciones con recursos FODES 75%, por un monto 
total de $29, 140.90, en concepto de pago por servicio de alumbrado público a la empresa 
DEL SUR, SA de C.V., durante el periodo del 1 de mayo de 2018 al 30 de abril de 2021, 
no obstante, la municipalidad registró ingresos por este concepto la cantidad de $21,727.80, 
los cuales no fueron utilizados para el pago de ese servicio ya que fue pagado en un 100% 
con recursos FODES 75%. 

Los recursos provenientes del fondo municipal podrán invertirse entre otros, a la adquisición 
de vehículos para el servicio de recolección y transporte de basura, maquinaria, equipo y 
mobiliario y su mantenimiento para el buen funcionamiento; Instalación, mantenimiento y 
tratamiento de aguas negras, construcción de servicios sanitarios, baños y lavaderos 
públicos, obras de infraestructura relacionada con tiangues, rastros o mataderos, 
cementerios, puentes, carreteras y caminos vecinales o calles urbanas y la reparación de 
éstas. Industrialización de basuras o sedimento de aguas negras, construcción y 
equipamiento de escuelas, centros comunales, bibliotecas, teatros, guarderías, parques, 
instalaciones deportivas, recreativas, turlstícas y campos permanentes de diversiones; así 
como también para ferias, fiestas patronales, adquisición de inmuebles destinados a las 
obras descritas; y al pago de las deudas institucionales contraídas por la municipalidad y 
por servicios prestados por empresas estatales o particulares; incluyéndose el desarrollo 
de infraestructura, mobiliario y funcionamiento relacionados con servicios publicas de 
educación, salud y saneamiento ambiental, asi como también para el fomento y estimulo a 
las actividades productivas de beneficio comunitario y programas de prevención a la 
violencia .. ." 

Originaron la deficiencia el Alcalde Municipal, Síndico Municipal, Primer Regidor 
Propietario, Segundo Regidor Propietario, Tercer y Cuarto Regidor Propietario, por autorizar 
el uso del FODES 75%, para pagos de alumbrado publico en un 100%, no obstante haber 
percibido ingresos por este concepto. 

En consecuencia, se dejó de invertir en necesidades prioritarias de desarrollo municipal. 
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Comentarios de la Administración 

En nota de fecha 12 de agosto de 2021 , el alcalde y Síndico Municipal, el Primer y Segundo 
Regidor Propietario, manifestaron: "Es evidente la realidad económica del Municipio en el 
aspecto de que los ingresos que se obtienen son pocos tales como lo demuestra la 
observación que están planteando los auditores; ya que lo recaudado en ese periodo en 
concepto de alumbrado público fue la cantidad de $ 21,727.80 ingresos que no fueron 
suficientes para cancelar las facturas correspondiente a ese rubro, existlendo una diferencia 
de $7,413.1 O, por tanto considerando que la Municipalidad no cuenta con fuentes de 
recaudación suficiente fue necesario recurrir a los fondos 75% FODES. Si bien es cierto en 
concepto de alumbrado público se recibió una cantidad considerable ante todo el periodo 
este no fue suficiente para cubrir el 100% de las facturas, ya que naturalmente al momento 
de pagar la factura mensual por alumbrado público no se contaba en caja con estos fondos, 
en vista que lo que percibe mensualmente se utiliza en los diferentes compromisos que 
tiene la Municipalidad". 

En nota de fecha 13 de agosto de 2021, el Tercer y Cuarto Regidor Propietario, 
manifestaron: 'Como Tercer y Cuarto Regidores Propietarios, se le hizo la recomendación 
al resto de miembros del Concejo y en especifico al señor Alcalde Municipal para se revisará 
el perfil técnico de varios proyectos, lo cual se dejó evidencia en diferentes en los diferentes 
libros de actas y también mediante nota presentada a los mismos para que corrigieran 
algunas deficiencias notadas por nosotros para evadir responsabilidades futuras (Acuerdo 
No. 1, Acta No. 2 con fecha 23 de enero de 2019; se respaldó dicha solicitud mediante nota 
con fecha 20 de febrero de 2019, hacemos constar que no se nos entregaba información 
ya que en el Acuerdo No. 9, del Acta No. 19 con fecha 27 de agosto de 2019, nuevamente 
se les observa que no se nos entregó copia del presupuesto. Es importante hacer del 
conocimiento que los pagos no pasaban a las reuniones de Concejo Municipal en Pleno, 
quedo plasmado en Acta No. 8, con fecha de 25 de marzo de 2019, en la página 112 y que 
también respaldamos mediante nota con fecha de 25 de marzo de 2019. Por tal razón 
solicitamos se nos admita la documentación y se nos excluya de la responsabilidad que 
esta haya generado". 

En nota de fecha 22 de diciembre de 2021, el Alcalde y Sindico Municipal, el Primer y 
Segundo Regidor Propietario, manifestaron: ' la realidad económica del Municipio, en el 
aspecto de que los ingresos que se obtienen son pocos tales como lo demuestra la 
observación que están planteando los auditores; pues lo recaudado en ese periodo en 
concepto de alumbrado público fue la cantidad de $21 ,727.80 Ingresos que no fueron 
suficientes para cancelar las facturas correspondientes a ese rubro, existiendo una 
diferencia de $7,413.1 O, por tanto considerando que la Municipalidad no cuenta con fuentes 
de recaudación suficiente fue necesario recurrir a los fondos 75% FODES, como sin duda 
lo hacen otras municipalidades pequeñas como esta. 

Ciertamente como se ha dicho, en concepto de alumbrado público se recibió una cantidad 
considerable en todo el periodo, este no fue suficiente para cubrir el 100% de las facturas 
de cobro por alumbrado eléctrico, ya que, al momento de pagar la factura mensual, no se 
contaba en caja con estos fondos, en vista que lo que ingresa mensualmente se utiliza en 
los diferentes compromisos que tiene la Municipalidad, en vista de no tener fuentes de 
recaudación más allá de las diferentes ventas que hace el Registro del Estado Familiar y la 
unidad de Catastro Municipal, pues hay días que la señora encargada del Registro del 
Estado Familiar a lo mucho expide una sola Certificación de Partida de Nacimiento, y talvez 
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hay que pagar el agua que consumen los empleados; es que esta es la realidad de estas 
alcaldías. 

Como respuesta a esta observación, no es manifestar, que uno sugirió a los otros tal cosa 
pues de que sirve sugerir si no hay recursos; es de hacer saber al ente contralor la realidad 
íinanciera existente en la municipalidad, es que claramente la realidad es que, cuando 
tocaba pagar la factura por alumbrado eléctrico, no existla disponibilidad de los fondos 
pagados para tal fin, y tenian que tomarlos del Fondo FODES, ~ ciertamente el dinero para 
este concepto no se malgasto, se invirtió siempre en obras para bien de la municipalidad, 
al final se cumplió el fin para el cual ingreso ese fondo, esto debido reiteramos a los pocos 
ingresos con que cuenta esta municipalidad, pues al contar con suficíente disponibilidad, 
sin duda que lo que se cobra a la población en concepto de alumbrado público no se 
invirtiera en otros fines, se recogiera para pagar únicamente la factura mensual de energla 
eléctrica. 

Los comentarios a nuestro criterio, son suficientes y válidos para tener por justificado la 
decisión tomada por el concejo, no para que diga esta Dirección, que nosotros mismos 
aceptamos la deficiencia, es qué lo que, si podemos decir, que nosotros si sabemos que 
esta alcaldia tiene más necesidades que satisfacciones, y que si bien ingreso un monto de 
dinero para el pago de alumbrado público, lo recaudado a la fecha de pagar la factura de 
energía eléctrica era insuficiente, y por ello se tenía que tener disponibilidad de otros fondos 
para pagarla, a fin de evitar un corte de energía por la empresa servidora del fluido. Por lo 
que solicitamos a esta Dirección tener por medio de los comentarios expuestos, por 
subsanado el presente hallazgo". 

Comentarios de los Auditores 

Los comentarios emitidos por el Alcalde y Sindico Municipal, el Primer, Segundo, Regidor 
Propietario, reiteramos que no desvanecen la observación, debido a que argumentan que 
los ingresos recaudados durante el periodo por este concepto no eran suficientes; de eso 
estamos claramente convencidos, de hecho mediante el análisis en la auditoria se identificó 
que la recaudación en concepto de alumbrado público fue $21,727.80, y se pagó recibos 
de alumbrado público a la compañia proveedora de este servicio un monto total de 
$29,140.90, sin embargo, todo ese monto se pagó todo con recursos del FODES 75%,. Por 
lo tanto, la observación es que lo pagaron todas las facturas con FODES, sin utilizar lo 
recaudado de las tasas por el servicio de alumbrado púbico en este fin . 

Cabe aclarar además que, en el presupuesto no quedó establecido este tipo de gasto con 
FODES 75%, previendo las limitantes a las que hacen referencia. 

Con relación a los comentarios del Tercer y Cuarto regidor propietario, donde hacen 
observaciones al resto del Concejo para la modificación del presupuesto, solo presentan 
evidencia de las realizadas en el año 2019, y los pagos realizados por este concepto 
corresponden a todo et periodo, ademés en las observaciones planteadas no aparece 
puntualmente el pago de alumbrado público con FODES 75%, haciendo referencia al 
proyecto mantenimiento del mismo, y finalmente los presupuestos están avalados por todos 
los miembros del Concejo Municipal, lo cual es importante, porque no advirtieron del 
incumplimiento legal, ya que en el presupuesto no se pueden asignar recursos del FO DES 
75% para el pago de alumbrado público, si no que debió pagarse tal como estaba 
establecido de los fondos recaudados de las tasas por el servicio de alumbrado público. 
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Hallazgo No. 3: Eventos en fiestas patronales sin registro de ingreso en tesorería 

Comprobamos que la municipalidad realizó actividades bailables durante las Fiestas 
Patronales de los años 2018 y 2019, que se realizaron del 1 al 11 de agosto, permitiendo 
que personas ajenas al personal de Tesorería controlaran los fondos, sin registró de ningún 
ingreso por este concepto en Tesoreri a Municipal. 

El articulo 87, del Código Municipal, establece: "Los ingresos municipales de toda 
naturaleza se centralizarán en el fondo general del municipio". 

Originaron la deficiencia el Alcalde Municipal, Sindico Municipal, Primer Regidor 
Propietario, Segundo Regidor Propietario, Tercer y Cuarto Regidor Propietario, por permitir 
que personas ajenas al personal de tesorería controlaran los fondos y por no garantizar que 
estos fueran entregados a la Tesorería Municipal. 

En consecuencia, se produjo afectación directa en la recaudación y centralización en el 
fondo general del municipio. 

Comentarios de la Administración 

En nota de fecha 12 de agosto de 2021, el Alcalde, Sindico Municipal, Primer y Segundo 
Regidores Propietarios, manifestaron: "evidentemente las fiestas bailables realizadas 
durante las fiestas patronales de los periodos 2018-2019, no fueron realizadas por la 
Municipalidad si no que por los diferentes comité de festejos de cada Barrios y Colonias, 
por lo que la Municipalidad dentro del Apoyo que brinda a estos Comité de Festejos se 
contempló pagar el costo de la energl a eléctrica consumida por cada festividad del 01 al 
11 de agosto de los años antes mencionados" 

En nota de fecha 13 de agosto de 2021, el Tercer y Cuarto Regidor Propietario, 
manifestaron: "Las Fiestas Patronales en nuestro municipio se desarrollan en coordinación 
con los diferentes Comités de Festejos de los diferentes barrios y colonias del área urbana 
con el propósito de involucrar a la ciudadanía a que se integre para mayor transparencia y 
para que sean de mejor calidad para el resto de los ciudadanos, es importante recalcar con 
estos comités durante todo el año realizan actividades para recaudar fondos e invertirlos 
totalmente en las actividades que realizan durante el día que les toca celebrar, la 
municipalidad, empleados, miembros del Concejo no se involucran o no interfieren en el 
manejo de los fondos y menos de las fiestas bailables de los diferentes comités, a pesar 
que como municipalidad se les da un pequeño aporte que corresponde muchas veces ni al 
10% del total que se invierte cada comité, y lo que sucedió es que tanto las diferentes 
agrupaciones, discomóvil, solistas, artistas, etc. solicitaban que la municipalidad firmara 
contrato con ellos y se les daba el aporte que le correspondía a cada comité para asegurar 
o garantizar que no se fuera a quedar mal entre las partes y con respecto a el pago a 
DELSUR ninguno de los comités tiene personeria jurídica para firmar contrato de servicio 
es por ello que la empresa en mención pedía firmar contrato por ese servicio temporal y es 
por ello que como Concejo se decidió apoyar con el pago ya que el objetivo era desarrollar 
todos los eventos sociales y culturales para la población sin ánimos de lucro ... " 

En nota de fecha 22 de diciembre de 2021, el alcalde y Sindico Municipal, el Primer y 
Segundo Regidor Propietario, manifestaron: "Las fiestas bailables, realizadas durante las 
fiestas patronales, de los periodos 2018 - 2019, si bien existe una planificación como a la 
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que se refiere los auditores, los barrios tienen asignado un día y la municipalidad tiene 
asignado también un día, para lo cual se presupuesta, y entre lo cual está el pago por el 
consumo de energía eléctrica a la Compaf'lla de DEL SUR, esto como apoyo a las fiestas 
patronales, con el único fin de que la población las disfrute; no es que haya falta de 
transparencia en este aspecto, mucho menos malicia, pero sobre el hallazgo no existió tal 
oscuridad, desgraciadamente ese tipo de bailes no se instala en la cancha, sino fuera de 
esta y callo una enorme tormenta que hizo que la gente se retirara y al final no se cobró la 
entrada, porque por un lado ya era muy noche, y también ya no habla mucha gente; por 
otro lado, en el desarrollo de las fiestas patronales, todos los actores sociales del municipio 
piden apoyo, para hacer su propia actividad siempre en el marco de las fiestas, y lo 
presupuestado realmente no alcanza, pero con el afán de que la gente tenga sus fiestas 
patronales talvez no a su gusto, pero que al menos halla diversión y sano esparcimiento, 
se solicita ayuda para cubrir algunas necesidades que demandan el desarrollo de las 
diferentes actividades festivas. 

Por tal razón, solicitamos a esta Dirección, que tenga por suficientes los comentarios y 
argumentos al respecto, y tenga por desvanecido el hallazgo en comento·. 

Comentarios de los Auditores 

Los comentarios proporcionados por el Alcalde y Sindico Municipal, el Primer, Segundo, 
Tercer y Cuarto Regidor Propietario, no desvanecen el hecho observado, debido a que, 
entre las fiestas realizadas se hace referencia a fiestas que no están designadas a comités 
de acuerdo a programación de eventos bailables que se manda para la compañía DEL 
SUR, S.A. de C.V. suscrita por la Sindico Municipal y Alcalde Municipal, en las que se 
designa un dla para "la fiesta de gala" y estas son administradas por la municipalidad, y 
tampoco existen registros de ingresos; en todo caso, estos Ingresos no registrados son los 
que de alguna manera pudieran haber sido utilizados para sufragar el apoyo al que hacen 
referencia del pago de consumo de energla eléctrica, desconociendo el monto y su destino, 
debido a que no se dejó evidencia de la percepción por ese concepto. 

Hallazgo No. 4: Deficiencias en la contratación del asesor jurídico 

Comprobamos que, durante el periodo 1 de mayo de 2018 al 30 de abril de 2021, se 
contrató servicios jurldicos, encontrando las condiciones siguientes: 

a) No se documentó el proceso de su contratación; 
b) No se establecieron los términos de referencias del servició que se adquirió; y 
c) No se formalizó documento contractual, que estableciera las condiciones del objeto 

del mismo. 

ANO CONCEPTO MONTO 
1$\ 

2018 Servicios de apoderado General Judicial y Especial 1,888.89 

2019 Asesor Legal pa,a el alcalde, Concejo Municipal, áreas admlr'listrativas y habitantc.s del munidpk>. 6,444.43 

2020 Asesor legal para el alcalde. Concejo Munlclpal, áreas adrnlni&t.rativas y hablta.ntes del municipio. 6,666.88 

2021 Aseso, Legal para el alcalde, Concejo Municipal, .\!'.:tas administrativa:& y habitantes del munfcipio. 2,666.64 

TOTAL 17,666.64 
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El articulo 40, literal b), de la Ley de Adquisiciones y Contrataciones de la Administración 
Pública, establece: "Libre Gestión: Cuando el monto de la adquisición sea menor o igual a 
ciento sesenta (160) salarios mínimos mensuales para el sector comercio, deberá dejarse 
constancia de haberse generado competencia, habiendo solicitado al menos tres 
cotizaciones. No será necesario este requisito cuando la adquisición o contratación no 
exceda del equivalente a veinte (20) salarios mínimos mensuales para el sector comercio; 
y cuando se tratare de ofertante único o marcas especificas, en que bastará un solo 
ofertante, para lo cual se deberá emitir una resolución razonada. Los montos expresados 
en el presente artículo deberán ser tomados como precios exactos que incluyan porcentajes 
de pagos adicionales que deban realizarse en concepto de tributos; 

El articulo 41, literal a}, e la Ley de Adquisiciones y Contrataciones de la Administración 
Pública, establece: Para efectuar cualquier tipo de contratación, la institución deberá 
establecer los requerimientos o características mínimas indispensables para el bien, obra o 
servicio que desea adquirir, asl como identificar el perfil de ofertante o contratista que lo 
proveerá. Dichos instrumentos se denominarán: a) Términos de referencia: que 
establecerán las características de los servicios que la institución desea adquiñr ... • 

Asl mismo el artículo 79, de la Ley de Adquisiciones y Contrataciones de la Administración 
Pública, establece: "Los contratos se perfeccionan y formalizan con la suscripción de los 
correspondientes instrumentos, por las partes contratantes o sus representantes 
debidamente acreditados. 

Para las adquisiciones de bienes o servicios en los procesos de libre gestión, podrá emitirse 
Orden de Compra o Contrato ... " 

Oñginaron la deficiencia el Alcalde Municipal, Sindico Municipal, Primer Regidor Propietario 
y Segundo Regidor Propietario, por acordar la contratación del asesor jurídico, sin 
documenlar su contratación formal. 

En consecuencia, se generó falta de opciones de diferentes ofertanles que pudieran 
proporcionar el servicio adquiñdo con mejores condiciones para la municipalidad. 

Comentarios de la Administración 

En nota de fecha 12 de agosto de 2021 , el Alcalde y Sindico Municipal, el Pñmer y Segundo 
Regidor Propietaño, manifestaron: "Ciertamente en el mes de junio de dos mil dieciocho, se 
contrató al Licenciado JOSE GENEYSIS DE LA CRUZ JOVEL, Abogado y Notaño, de 
entera confianza, para que representara al Concejo, Judicial y Extrajudicialmente, debido 
que en esos momentos sufrlamos como Concejo una envestida de inconformidad del 
cambio de jefatura en la alcaldía, por parte de Empleados Municipales, acontecimientos 
que prácticamente se resolvieron en enero de dos mil diecinueve, quedando por resolver 
Procesos Judiciales en Juzgado Segundo de lo Contencioso Administrativo situado en la 
Ciudad de Santa Tecla, interpuesto por ex empleada municipal, el cual fue declarado 
improponible a nuestro favor, y posteriormente proceso en Tñbunal de Ética de San 
Salvador, que fue ordenado al archivo; inicialmente se le contrato al Licenciado de la Cruz 
Jovel para atender los casos laborales, y se le cancelaba únicamente en ese concepto, 
según acta número seis, acuerdo número uno, sesión ordinaña del veintiocho de Junio del 
dos mil dieciocho; pero posteriormente se tuvo la necesidad de la Asesorla legal de forma 
permanente, al Concejo, la Asesoría Legal en la Contratación de servicios, la Formulación 
de Los Contratos tanto del personal empleado como del personal que prestaba servicios 
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eventuales como en la Pandemia, que no obstante no se documentó la contratación de 
dicho profesional este era de plena confianza y con las características profesionales 
necesarias por ser abogado y notario. Y se delimitaron las funciones que debla de cumplir 
en los diferentes acuerdos municipales y debido a que este siempre presto sus servicios 
que requirió el Concejo Municipal puntualmente tal como está documentado en la secretaria 
y la Tesorería Municipal puede considerarse cumplida la documentación requerida. 

En nota de fecha 22 de diciembre de 2021, el Alcalde y Sindico Municipal, el Primer y 
Segundo Regidor Propietario, manifestaron: "Ciertamente se contrató asesor jurídico de 
confianza del concejo, al principio a Licenciado Manuel Bonilla, quien falleció a los pocos 
días de contratado, otra Licenciada que la había contratado el concejo municipal saliente, 
para tramitar proceso legal de una propiedad de la municipalidad, y en el mes de junio, se 
contrató al Licenciado De la Cruz Jovel, Abogado y Notario, de entera confianza, para que 
representara al Concejo, Judicial y Extrajudicialmente, y demás atribuciones que se le 
enmendaron desde el primer momento. 

En esta oportunidad ratificamos los comentarios que realizamos anteriormente sobre este 
puntual hallazgo, pero además los ampliamos en el sentido siguiente: como concejales si 
bien somos los que tomamos los acuerdos, los equipos técnicos tienen sus propias 
obligaciones, lo cual no pueden evadirlo, ni mucho menos esta entidad contralora puede 
tener por consentido una irresponsabilidad como esta: el Licenciado de La Cruz Jovel, fue ~~:~1f.ZE !-'f 
contratado casi de emergencia, debido a que ocho empleados estaban molestos porqu ,,,v~,.'ii.i~'f'"' 
había ganado un alcalde diferente al de su preferencia, llegaban a marcar y se amotinab ºj ¡ \';,i 
en una oficina de la alcaldía y no obedecían ninguna orden del nuevo alcalde, de 1 ~ ~ '/_ ~e 
concejales ni de sus encargados, ya tenlan más de un mes en tal situación, y como se muri 

0
~ <J.~ ~ .. ,.~P 

el anterior abogado que se habla contratado, se contrató para tratar ese problema @&~nr- ,, 
específicamente al Licenciado De La Cruz Jovel, quien, atareado con semejante problema 
laboral, no tuvo tiempo para instruir sobre su contratación, pero siendo una tarea especifica 
de la jefa de la UACI, esta se manifestó incomoda por haber contratado al abogado en 
comento, y de seguro por tal razón no quiso elaborar la documentación legal de su 
contratación, haciendo caer en esta deficiencia al Concejo, cuando realmente la encargada 
de documentar las contrataciones era ella, como jefa de la UACI, y no puede alegar 
desconocimiento ante esta corte, porque ella conoce sus funciones y obligaciones, y asl 
corno en reiteradas ocasiones elaboró la documentación de personas contratadas de su 
preferencia, en este caso también debió elaborarla, pero actuó con malicia, mala fe y 
artimaila, y con deseo de perjudicar a los concejales y exalcalde, a tal que trabajar con 
dicho profesional, para verificar grado que ha convencido a esta Dirección de que a ella no 
le comunicaron de la contratación del asesor jurldico, cuando ella misma manifestaba que 
no le parecla la contratación del asesor, aunque después tuvo toda la documentación legal 
de las empresas, y su contratación, y era realmente lo que le incomodaba. 

En otro sentido, tas labores realizadas por el asesor jurldico están documentadas, de 
principio a fin , en los diferentes archivos, especlficamente en la Tesorería municipal, porque 
se le pagaba hasta que habla disponibilidad de fondos y previo a documentar sus labores, 
la omisión que provoca la deficiencia es responsabilidad de la encargada de documentar la 
contratación, y si es que esta Dírección pasa esta observación para que la resuelta la 
instancia superior, también debe incluir a la Jefa de la UACI como responsable de ello, y no 
consentir el prete.xtó que no se le comunico, porque ella misma estaba sugiriendo al Alcalde 
que contratara al Abogado, para que tratara el problema de los trabajadores que no querlan 
trabajar, y estaban pe~udicando a los demás trabajadores, fue ella por negligente y quien 
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no quiso documentar mediante el debido proceso la contratación del asesor, no obstante si 
lo hlzo cuando eran personas de su preferencia. 

Los comentarios anteriores y los presentes, son la realidad, con los cuales pretendemos 
subsanar tales deficiencias, y que así lo considere esta Dirección. pues no hay perjuicio 
para la municipalidad y más bien es una deficiencia administrativa, que como toda regla 
general debe tener una excepción, por lo que perfectamente puede tenerla por desvanecida 
en esta instancia, y asi se lo solicitamos". 

Comentarios de los Auditores 

Los comentarios proporcionados por el Alcalde y Sindico Municipal, el Primer y Segundo 
Regidor Propietario, no desvanecen la observación, debido a que no se documentó la 
contratación del profesional, que según lo manifestado, por tratarse de plena confianza y 
de contratación de emergencia, sin embargo, no son condiciones que eximan el documentar 
el proceso de su contratación. 

Además, no se evidenció, que se haya solicitado al jefe de la UACI por medio de nota o 
acuerdo municipal, realizar el proceso de la contratación del mencionado profesional. 

Se aclara que no se está cuestionando el trabajo realizado por el asesor jurídico, si no el 
proceso de contratación. 

Hallazgo No.5: Otorgamiento de permisos de construcción y solvencias municipales 
emitidas por el Alcalde Municipal 

Comprobamos que el Alcalde Municipal, en septiembre de 2018 y marzo del 2021, realizó 
funciones que no le corresponde al emitir permisos de construcción y solvencias 
municipales de impuestos y tasas, sin estar facultado para hacerlo. 

El articulo 20 de la Ley de Impuesto a la Actividad Económica del Municipio de San Lorenzo, 
del Departamento de San Vicente, mediante Decreto Legislativo No. 558, de fecha 16 de 
diciembre del año 2010, publicado el Diario Oficial No. 12, Tomo No. 390, de fecha 18 de 
enero de 2011, Solvencia municipal, establece: "Toda persona natural o jurídica tiene el 
derecho de solicitar para cualquier trámite su correspondiente solvencia municipal, la cual 
se expedirá en papel simple libre de todo tributo municipal, extendida con las forrnalídades 
expresadas en el art.101 del Código Municipal .. ." 

El articulo 101, del Código Municipal, establece: "Las solvencias se expedirán en papel 
simple, libres de todo impuesto o contribución e irán firmadas y selladas por el Tesorero 
Municipal y por el funcionario encargado al efecto". 

La deficiencia la originó el Alcalde Municipal, al emitir permisos de construcción y solvencias 
municipales sin tener la facultad para hacerlo. 

En consecuencia, se generó el riesgo de emitir solvencias a contribuyentes con saldos 
pendientes de pago. 
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Comentarlos de la Admín istración 

En nota de fecha 11 de agosto de 2021 , el Alcalde manifestó: •verificado la observación 
manifiesto que si bien es cierto el otorgamiento de permisos de construcción y solvencias 
municipales es una atribución que no me corresponde: respeto del otorgamiento de 
solvencias municipales es un acto que no he efectuado, en vista de que se emitieron 
solvencias municipales para presentarlas al registro de la Propiedad en escrituras de 
compra ventas otorgadas a favor del señor ... , las cuales al momento de solicitarlas dicho 
señor no contaba con los fondos necesarios adquirido el compromiso de cancelar cada 
una de ellas en presencia de mi persona, de la ... Sindico Municipal, para proceder las 
solvencias, monto equivalente a los impuestos pertinentes que posteriormente cancelo 
dicho señor lo que se comprueba con los recibos y demás documentos que se adjuntan. 

Con relación a los permisos para construcción, por un error involuntario expedl documento 
autorizando al señor . . . la construcción de una fosa séptica en un terreno de su propiedad; 
aclarando que este tipo de permisos no los otorga la Municipalidad pero en vista de haber 
llegado hasta mi persona el señor indicado manifestando que era de gran necesidad para 
él y su familia construir una fosa en el interior de su terreno y por ser oriundo de esta 
Localidad es de mi conocimiento que las fosas sépticas son de gran utilidad por lo cual le 
expedl el indicado permiso para la construcción de la fosa tal corno el solicitante lo 
manifestó; si dicho señor aprovechándose del permiso expedido a realizados otras 
edificaciones en su terreno, que para ello necesite un permiso emitido por la Unidad de 
catastro de la Municipalidad, debió solicitarlo asl, pero también es obligación de la Jefe de 
Catastro verificar las construcciones para calcular su respectivo impuestos en todo el 
Municipio, pero llama la atención que dicha señora no ha realizado su trabajo debidamente 
en vista que ha dejado pasar bastante tiempo para requerir de dicho señor los impuestos 
que a derecho corresponde por las construcciones adicionales que está construyendo" 

Comentarios de los Auditores 

Los comentarios y evidencia proporcionados por el Alcalde Municipal, están ratificando el 
hecho observado al reconocer que se emitió solvencia municipal sin constatar si es solvente 
en el momento de su otorgamiento y permiso de construcción sin el debido proceso, 
situación que está evidenciada mediante documentos. por lo tanto, la observación se 
mantiene. 

Hallazgo No. 6: Ejecución de obra no relacionados con pandemla y s in los permisos 
correspondientes 

Comprobamos que la Municipalidad erogo de los recursos otorgados mediante Decreto 
Legislativo No. 650, la cantidad de $43,855.58, sin ser un proyecto derivado de la 
emergencia de COVID-19, denominándose el proyecto "PERFORACION DE POZO PARA 
BUSCA DE AGUA EN EL CASERIO SAN FRANCISQUITO CANTON SAN FRANCISCO 
SAN LORENZO SAN VICENTE", realizada por la CONSTRUCTORA ARGUS, S.A. DE 
C.V., ejecutado durante el periodo del 17 de febrero al 25 de marzo de 2021 , observándose 
además, las deficiencias siguientes: 

a) No se cuenta con escritura de compra y venta a favor de la municipalidad; 
b) Se incumplió con la vigencia del contrato de promesa de venta del inmueble; y 
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c) Se incumplió la obligación de pago al contrato de supervisión por un monto de 
$3,130.00, a la empresa INVERSIONES NOVOA BENITEZ, S.A. DE C.V.; 

d) No se obtuvo permiso correspondiente al uso de suelo para explotación otorgado 
por el Ministerio del Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN); y 

e) No se gestionó la Carta de no afectación de la Administración Nacional de 
Acueductos y Alcantaríllados (ANDA). 

El artículo 1 del Decreto Legislativo No. 650, de fecha 30 de mayo del año 2020, publicado 
en el Diario Oficial No. 111 , Tomo No. 427, de fecha 1 de junio de 2020, en el literal b), 
apartado 3. Relación Propósito con Recursos Asignados, establece: · ... 02 Financiamientos 
a Gobiernos Municipales; propósito: transferir de forma directa y con los criterios de Ley 
FODES, recursos a los Gobiernos Municipales. para atender necesidades prioritarias y 
proyectos derivados de la Emergencia por COVI D - 19 y por la Alerta Roja por la Tormenta 
"AMANDA, total de $116,700.000". 

El Contrato de promesa de venta de inmueble, Cláusula 111 (PLAZO), establece: "Los 
contratantes manifestamos que otorgamos el presente contrato, de ocho meses, contados 
desde la fecha de este contrato, hasta el treinta de abril de dos mil veintiuno, fecha en la 
cual el señor Cruz Cubias manifiesta que su terreno estará registrado en el registro de la 
propiedad, y por la cual se compromete otorgar y firmar la escritura de compraventa a favor 
de esta municipalidad a partir de esa fecha en el momento que esta se requiera, 
manifestando que si le es posible otorgar la venta antes de la finalización del plazo, o podrán 
acordar otra cosa en el momento oportuno·. 

El artículo 107, inciso segundo, de la Ley Adquisidores y Contrataciones de la 
Administración Pública, establece: "Los proyectos de obras deberán comprender 
necesariamente obras completas y cada uno de los elementos o medios para la realización 
y utilización de la misma incluyendo la adquisición de tierras o de otros inmuebles que 
fueren necesarios y la remoción oportuna de cualquier obstáculo". 

Art. 105 de la Ley de Contrataciones y Adquisiciones de la Administración Pública, en el 
inciso cuarto establece: 

"Los contratos para la construcción de obras que la administración pública deba formalizar, 
sean de diseño, construcción o supervisión, deberán incluir en sus respectivos instrumentos 
contractuales, además de lo señalado en el artículo anterior lo siguiente: a) La autorización 
ambiental, de salud, municipal o cualquier otra que por su naturaleza la obra necesita antes 
de iniciar su construcción; d) Cualquier otra que se establezca en el reglamento de la 
presente ley, bases de licitación o especificaciones técnicas.' 

Los Art. 18 y 19 del Reglamento de la Ley Ley de Contrataciones y Adquisiciones de la 
Administración Pública, establecen: 

"La Unidad solicitante, previo a la contratación, deberá obtener de las autoridades 
competentes los dictámenes, permisos, licencias. derechos de propiedad intelectual y 
demás necesarios para la ejecución de los contratos, cuando legalmente sea procedente, 
salvo que, por su naturaleza, corresponda al contratista tramitarlos o que, en los términos 
de referencia, especificaciones técnicas o bases de licitación o concurso, se estipulare 
previamente." 
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ªLa Unidad solicitante previo a la contratación y cuando sea necesario, está obligada a 
considerar los efectos que sobre el medio ambiente pueda causar la realización de las obras 
públicas, tomando en cuenta la evaluación de impacto ambiental realizada por la autoridad 
competente. 

Los proyectos deberán apegarse a lo establecido en los permisos y autorizaciones 
correspondientes emitidos por el Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales y las 
instituciones del Estado que tengan atribuciones en la materia." 

El Art. 22 del Reglamento general de la Ley del Medio Ambiente, establece: "El Ministerio, 
a través del análisis de la Información presentada por el titular en el Formulario Ambiental 
y de la Inspección al sítio de ubicación del proyecto, y tomando en cuenta la envergadura y 
naturaleza de impacto potencial, en un plazo máximo de veinte dlas hábiles a partir de su 
recepción, determinará si procede o no la elaboración del Estudio de Impacto Ambiental; 
en caso negativo, se otorgará el Permiso Ambiental; si fuere afirmativo, el Ministerio 
proporcionará los lineamientos para los Términos de Referencia para elaborar el Estudio 
de Impacto Ambiental". 

pertenece a la municipalidad y se disminuyó la disponibilidad de fondos para atender 
necesidades derivadas de la emergencia por COVI D-19 por el monto de $43,855.58. 

Comentarios de la Administración 

El Alcalde, Sindica, Primer y Segundo Regidor Propietario, en nota de fecha 12 de agosto 
de 2021 , manifiestan: "El Caserío San Francisquito del Cantón San Francisco de este 
Municipio es categorizado pobre de los más pobres, y aparte de ellos adolece del servicio 
de agua potable puesto que no cuenta ni con rlos ni nacimientos que permita a sus 
habitantes recoger su agua potable que necesitan en sus hogares, razón por la cual el 
conceío tomo a bien proyectar la perforación del Pozo para la búsqueda de agua en 
dicho lugar a fin de llevar el vital liquido a cada uno de los hogares de los habitantes; 
aclarando a este ente contralor que efectivamente al perforar dicho pozo se encontró un 
caudal exorbitante de agua puesto que al perforar se encontró un espeío hidrico que 
permitirá llevarle agua domiciliar a todos los hogares de ese Caserlo. 

Efectivamente al hacer los estudios del Proyecto por información técnica descubrimos 
que en ese preciso lugar existla flujo de agua por lo que platicamos con don . .. para 
solicitarle la venta de una porción de terreno suficiente para perforar el pozo expresando 
que en vista de ser de gran necesidad dicho Proyecto para la Comunidad estaba de 
acuerdo en vender una área de cinco por cinco metros equivalentes a veinticinco metros 
cuadrados; informando en ese momento que su terreno no estaba inscrito pero que 
podrla firmar la documentación necesaria para que la Municipalidad iniciara el Proyecto 
y que si se le ayudaba con los gastos para la titulación del general, la legalización del 
mismo iba ser más répida. 
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En tal sentido se convino firmar un contrato de promesa de venta para el plazo de ocho 
meses plazo que comprendía la legalización del terreno, pero debido a la Pandemia del 
COVID-19 la delegación de catastro del Registro de la Propiedad de San Vicente, se 
tardó demasiado tiempo para aprobar los planos topográficos pertinentes y para la 
expedición de la certificación de la denominación catastral por lo cual a esta fecha, el 
proceso de lítulación de dicho inmueble esta protocolizado y para presentar al registro 
de la Propiedad, para su debida inscripción. 

A fin de garantizar a la Municipalidad que el terreno donde se perforo el pozo será 
escriturado a favor de la Municipalidad el sel'lor .. . ya ha tramitado el levantamiento 
topográfico y la elaboración del plano de la porción de terreno a segregar a favor de la 
Municipalidad y ha otorgado declaración jurada a favor de la Municipalidad expresando 
que si bien es cierto que el plazo de la promesa de venta venció el treinta de abril del 
año dos mil veintiuno, él está comprometido a firmar la escritura de compraventa o de 
donación a favor de la Municipalidad en el momento inmediato que este registrado el 
tltulo, y que esté aprobado en el Catastro el Plano de segregación, lo cual probamos con 
el indicado plano la declaración jurada y copia certificada ante el notario de 
protocolización de resolución final de diligencias de Titulo Supletorio. 

Suplicando a este ente contralor los permita el tiempo prudencial necesario para adjuntar 
al expediente del Proyecto la respectiva escritura con la cual la Municipalidad pruebe su 
dominio, esperando que eí Alcalde Municipal actual anuentemente aparezca a firmar la 
misma en el momento que le sea requerido". 

En nota de fecha 16 de noviembre de 2021, el Alcalde Municipal, Sindica Municipal, Primer 
Regidor Propietario (Administrador de Contrato) y Segundo Regidor Propietario, 
manifiestan: ·corno concejo, se tornó la decisión de ejecutar el proyecto, de perforar el pozo 
para buscar agua en el Caserío San Francisquito, del Cantón San Francisco, del Municipio 
de San Lorenzo, pero seguros de que en ese lugar habla agua abundante, esto debido a 
que ya se había realizado búsqueda a través de entidades amigas de la comunidad, lo cual 
no se documentó por que no pagamos por tal gestión; en ese sentido, se tomó el acuerdo 
municipal para formular y ejecutar dicho proyecto, enfocados más que todo, en la necesidad 
de agua que sufre todo ese caserlo San Francisquito, integrado por familias de muy escasos 
recurso, donde habitan nifios, niñas, jóvenes adolescentes, personas adultos mayores, y 
ancianos, muchos de ellos enfermos, quienes realmente necesitan el agua, y tomando en 
cuenta que uno de los criterios que el Gobierno dispuso para invertir el dinero entregados 
a las municipalidades para la prevención de la pandemia del COVID-19, era la higiene 
personal, lavarse permanentemente las manos, lo cual en estos lugares es totalmente 
incierto si no hay agua, para que las familias puedan accesar y utifi:i:ar con facilidad, y 
atender a sus hijos en ese sentido, por tal razón dicho proyecto se reali:i:ó también con estos 
fondos; durante el proyecto se realizaba, a pocos metros se comenzó a encontrar agua, y 
la satisfacción fue grande, porque realmente sabíamos que en ese lugar especifico habla 
agua, y por eso de forma objetiva tomamos la decisión de ejecutar ese proyecto ahí, 
sabiendo que serla de gran utilidad para la comunidad, lo cual les cambiara la vida, porqué 
sin agua, la gente sufre más que todo en Uempo e verano, y seguramente pensamos en los 
permisos que tenlamos que solicitar a las entidades como a ANDA, al Ministerio de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, pero siendo congruentes, es necesario decirlo, si el 
gobierno ya no atendía a las municipalidades, ya no estaba pagando e1 fondo FODES, 
éramos gobierno en oposición a ellos, seguramente no nos hubieran permitido perforar el 
pozo, y bueno hoy, ya está realizado, se encontró agua suficiente para abastecer a todos 
los habitantes del Caserio San Francisquito, incluso el Casarlo Los Cubias y otros Jugares 
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aledaños en San Lorenzo, porque realmente hay abundante caudal; claro, esta la primera 
parte que es la perforación del pozo y encontrar agua abundante, la siguiente parte es 
contratar la energía eléctrica e instalar el sistema de bombeo y proveer de agua a la 
comunidad, para posteñor ampliar el proyecto e instalar el agua domiciliar a las familias 
según la planificación que se adopte, pero sin duda lo principal ya está, que quizá es la más 
importante, asl nuestros comentarios al respecto. 

Es momento de manifestar a su Autoridad Contralora, que el pozo de agua en mención, 
está construido en terreno propiedad del señor ... en el momento que se inició el proyecto, 
don Manuel a un no lo lenía titulado a su favor el terreno donde esta perforado el pozo, pero 
luego ya lo tiene inscrito en el Registro de la Propiedad a su favor, y también ya está 
aprobado el respectivo plano topográfico de segregación en la oficina de manteniendo 
catastral de este departamento, de la porción de terreno donde está construido el pozo y 
que será escñtura por don ... a favor de la municipalidad; por tal razón el día cinco de 
noviembre del año en curso, nos reunimos con el señor alcalde, Sindico y su Asesor Legal 
en el despacho municipal, en tal reunión expresamos los incidentes de la legalización del 
terreno, y entregamos la documentación completa para proceder a escriturar, suplicándoles 
que en la próxima reunión de concejo tomaran el acuerdo de recibir en donación la Porción 
de terreno determinada en el plano que ya estaba aprobado, ...... a lo cual el señor alcalde 
nos expresó que efectivamente tomarlan el acuerdo en la próxima cesión de concejo que 
realizarían el dla miércoles diez de noviembre de este año, y que a más tardar el día viernes ~+-\~~e /i:-1>.
tendrlan la certificación del acuerdo para proceder a realizar la escritura respectiva a favor 6'~%i 
de la municipalidad, con lo cual subsanarlamos esta observación que tenemos pendient ~g! ~'t~i 
de resolver; ----pero se da el caso, que a esta fecha no se nos ha informado ni entregad ~~• .f _f 
dicho acuerdo o habilitado la comunicación respectiva para firmar dicho Instrumento por 11-0 D11r,' .. ~~.¿ 
parte del señor alcalde, lo cual nos perjudica, porque se ha trabajado mucho para tener " · §l ;!' 
toda la documentación lista para escriturar y hoy no lo hacemos porque falta el acuerdo de 
concejo para aceptar la donación de dicho bien,...... razón por la cual, nos permitimos 
solicitar un plazo de cinco dlas más contados del diecisiete al veintitrés de noviembre del 
corriente año, para presentar a esta entidad la Escritura de donación irrevocable, de la 
porción de terreno donde está construido el pozo, a favor de la municipalidad de San 
Lorenzo, ... .. así también solicitamos sus buenos oficios, para que recomienden al Seí'íor 
Alcalde Juan Carlos Aquilera que sesione con su concejo lo más pronto posjble para que 
tomen dicho acuerdo, y habilite el tiempo necesario dentro del plazo que solicitamos para 
comparecer ante notario a firmar dicha escritura. envista de tener el mismo la 
documentación suficiente para proceder a ello; en este acto le solicitamos nos notifique la 
procedencia de la prórroga del plazo solicitado". 

En nota de fecha 22 de diciembre de 2021, el Alcalde Municipal, Sindica Municipal, Primer 
y Segundo Regidor Propietario, manifiestan: · RESPUESTA: teniendo de base en lo 
pertinente el Decreto Legislativo N" 650, de fecha 30 de mayo del año 2020, publicado en 
el Diario Oficial No. 111 , Tomo No. 427, de fecha uno de junio de 2020, en esta oportunidad 
ratificamos los comentaños proporcionados anteriormente a este Contralor, y en 
consecuencia del Borrador del informe, ampliamos los comentarios en el sentido siguiente: 
1) Como ya se ha dicho a esta Dirección., el terreno donde esta perforado el pozo, es 
propiedad de don ... , quien, desde el Inicio del proceso de la formulación del proyecto para 
la perforación del indicado pozo, ofreció vender la porción de terreno a la municipalidad, 
pero que en ese momento no estaba inscrito en el Registro de la Propiedad. por lo que 
desde aquel momento don Manuel Cruz, inició el proceso de legalización supletoria, hoy ya 
registrada la propiedad, según Matricula 70115493-00000, Asiento 1, del Registro de la 
Propiedad de este departamento ... Una vez inscrito el terreno general, don Manuel Cruz, 
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contrato los servicios de un Ingeniero Topógrafo para realizar levantamiento topográfico de 
la porción de terreno ofrecida a la municipalidad de San Lorenzo, se elabora dicho plano 
por una área de VEINTICINCO METROS CUADRADOS, y se aprobó en catastro bajo la 
Presentación número 102021006876, de la Oficina de Mantenimiento Catastral de San 
Vicente, en este momento, toma la decisión don Manuel, de hacerle Donación Irrevocable 
de dicha porción de terreno a la municipalidad, debido a la necesidad que tiene la población 
de la comunidad de San Francisquito del vital Hquido, del cual carecen 
insoportablemente ... Inscrita la propiedad y aprobado el plano de segregación de la porción 
de terreno, en fecha 05-11-21, se le presento toda la documentación legal registrada al 
Señor alcalde, """a) fotocopia de la Escritura de propiedad de donde se segregara la porción 
de terreno a la municipalidad; b) Impresión de Plano y Descripción Técnica, c) Constancia 
de Aprobación de plano de segregación; d) Fotocopia de DUI y NIT de don Manuel Cruz, 
propietario del inmueble"'"'; y se le solicito tomar en sesión de concejo el acuerdo de recibir 
en donación irrevocable dicho terreno, y en seguida señalar día y hora para firmar la 
respectiva escritura a favor de la municipalidad, pues de esa manera podemos subsanar el 
parte la observación que nos hace esta Corte ... Paso el tiempo y el señor alcalde no dio 
respuesta a la solicitud antes indicada, argumentando que no podía tomar dicho acuerdo, 
porque recibir ese terreno podia traerles problemas a ellos; razón por la cual en fecha 24-11-
21, se solicitó a esta Dirección Opinión, sobre '"'si es que le traerá problemas legales, 
patrimoniales o de alguna manera pe~uicios al señor Juan Carlos Aguilera en su calidad de 
Alcalde Municipal y demás Concejo Municipal, por recibir en donación la porción de terreno 
donde está construido el pozo de agua, en el Caserío San Francisquito, del Cantón San 
Francisco, del municipio de San Lorenzo, de este departamento, para lo cual no hará ninguna 
erogación, y siendo que dicho acto es observación puntual de esta corte de cuentas al 
concejo anterior, pero que legalmente solo puede materializar dicho acto jurídico el concejo 
municipal en turno'""'; Opinión que esta Autoridad nos expidió mediante misiva de fecha 29 
de noviembre de 2021 , ... Por la actitud negativa que manifiesta el señor alcalde y su concejo 
municipal, en razón de promover y tomar el acuerdo, de recibir en donación Irrevocable la 
porción de terreno mencíonado, y siendo que el objeto y principal motivo por el cual el 
Concejo Municipal observado, acordó ejecutar el proyecto de "PERFORACIÓN DE POZO 
PARA BÜSQUEDA DE AGUA, EN EL CASERIO SAN FRANCISQUITO, DEL CANTÓN 
SAN FRANCISCO, SAN LORENZO SAN VICENTE" que al encontrar agua en este lugar, 
se le proveería del vital líquido a la población del Caserlo San Francísqulto, Cantón San 
F rancísco, del municipio de San Lorenzo, ya que sufren inmensamente por la falta de agua, 
inmediatamente pasa en invierno, los nacimientos de agua que existen no dan abasto, y la 
gente tiene que comprar cara el agua para abastecerse en el hogar, lo cual les perjudica 
mucho más, porque son personas de escasos recurso, personas enfermas, mayores 
adultos, nif\os, etc., pues la población sabe que ya tienen el agua cerca en su caserío, y 
aun no pueden disponer de ella en la forma que se establece. Teniendo como objeto 
proveer de agua a los habitantes del caserío San Francisquito, pensamos que, si no es 
posible la voluntad del señor alcalde y su Concejo municipal en turno, en recibir en donación 
el mencionado terreno, hemos solicitado a esta Dirección Opinión Jurídica, sobre que: ¿si 
será posible, que se puede otorgar la donación de la porción de terreno en mención a 
nombre de la ASOCIACIÓN DE DESARROLLO COMUNAL DEL CASERIO SAN 
FRANCISQUITO CANTÓN SAN FRANCISCO, del Municipio de San Lorenzo 
departamento de San Vicente, quien tiene personerla y directiva vigente, pero que con ello 
podamos subsanar al menos en parte las observaciones aludidas en el sentido que si bien 
no será a nombre de la municipalidad que se escriture en inmueble, pero será a nombre de 
la comunidad, para quienes fue creado y ejecutado el proyecto, no cambia el objeto; para 
lo cual creemos procedente invocar tal interrogante, en fin de que sea su equipo juridico 
quien nos provea de una OPINtON JURIDICA, sobre tal posibilidad, pues sabemos que 
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toda regla general tiene una excepción, y es aplicable siempre y cuando no cambien su 
objeto. 

Informamos a esta Dirección que, en el hallazgo se dice, que se venció el plazo de la 
promesa de venta del terreno en comento, pero cierto es que don .. . esta siempre dispuesto 
a donar dicha porción de terreno, tanto es asl, que por un lado el dia de la inspección en el 
proyecto del pozo, don Manuel Cruz estuvo Presente, y manifestó a la comisión que 
auditaba, que estaba listo para firmar la escritura, que ya estaba el plano de segregación 
en proceso de aprobación, y que al no más aprobarse, el comparecla a firmar a favor de la 
municipalidad, porque era de gran beneficio el proyecto para la comunidad; por otro lado, 
en ese momento que se realizaba la inspección se ofreció documentación del trámite de 
aprobación del plano de segregación, y el acta notarial mediante la cual don Manuel expresa 
que está dispuesto a firmar la escritura de donación de la porción del terreno a favor de la 
municipalidad, pero siempre los miembros de la comisión auditora expresaron que si no era 
la escritora a favor del munic,ipio que no se tes entregara ni mostrará documentación, ante 
esa ausencia de conocimiento, ellos dicen en este hallazgo, que se venció el plazo, si, pero 
deben recordar que se tuvo en apogeo la Pandemia del COVID 19, y que portal emergencia 
sanitaria todas las dependencias del estado no trabajaron regularmente, y bueno hasta esta 
Corte, pero es fácil decir se venció el plazo, realmente se trabajó bastante, para titular el 
terreno de donde se segregara la porción a la municipalidad, y luego se aprobó el plano de 
segregación, pero para subsanar la expiración del plazo, don Manuel otorgo en declaración 
jurada, su promesa de donar irrevocablemente la porción de terreno a la municipalidad, en 
el momento que sea posible, de tal manera que el plazo será hasta que el alcalde quiera. 
Finalmente, no es negligencia del Concejo municipal mencionado, pues todo lleva un 
proceso, sino del Señor Alcalde y su Concejo municipal actual, quien no quiere recibir el 
terreno, por intenciones políticas quizá, por capricho, por negligencia, etc., pero realmente 
esta resistente a promover el acuerdo para recibir en donación la porción de terreno 
mencionado, ante esa circunstancia es imposible subsanar en este sentido el presente 
hallazgo. a no ser que esta entidad contralora le recomendara reciba dicho inmueble. 

Para los fines de justificación y prueba adjunto para este hallazgo la documentación 
siguiente en fotocopia certificada ante notario: 

i. Fotocopia de escríto de fecha quince de diciembre de dos mil veintiuno, mediante el 
cual solicito a esta Dirección Opinión Jurldica. 

ii. Fotocopia de escrito de fecha veintitrés de noviembre de dos mil veintiuno, me diente 
el cual solicite Opinión a esta Dirección. 

iii. Fotocopia de escrito de fecha uno de diciembre de dos mil veintiuno, mediante el 
cual se solicite por segunda vez al Seflor alcalde y Concejo Municipal tomar el 
acuerdo para recibir en donación el terreno, adjuntando la opinión brindada por esta 
Dirección. 

iv. Fotocopia de escrito de fecha cinco de noviembre de dos mil veintiuno, mediante el 
cual se remitió y entrego la documentación del terreno legalizada para firmar la 
respectiva escritura, y se solicitó tomar el acuerdo de recibir el terreno por primera 
vez. 

v. Fotocopia de Testimonio de Escritura Pública de Protocolización de resolución final 
de Diligencias de Título Supletorio del Terreno propiedad e don Manuel Antonio Cruz 
Cubias, inscrito en el Registro de la propiedad. 

vi. Fotocopia de Constancia de Aprobación y revisión técnica del plano del terreno del 
pozo. 
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vii. Fotocopia del plano aprobado con su cuadro de rumbos y distancias del teneño 
donde está el pozo. 

viii. Fotocopia de DUI y NIT de don Manuel Antonio Cruz Cubias, propietario del terreno 
y que donara la porción de terreno a la municipalidad. 

ix. Original del acta notarial, en la cual don Manuel Antonio Cruz manifiesta, que está 
dispuesto a firmar la escritura pertinente del terreno a favor de la municipalidad, en 
el momento que se lo soliciten. 

Con esta documentación se prueba. las gestiones que se han realizado para que el señor 
alcalde reciba en donación la indicada porción de terreno, también que se han gestionado 
opiniones al respecto a esta Dirección, pero también que la documentación legal del terreno 
está lista para escritura la porción de terreno a la municipalidad, misma que se le ha 
entregado al Señor Alcalde. 

02) Por otro lado, el hallazgo dice que, ejecución de obra no relacionada con pandemia, 
con todo respecto señor Director, el proveer de agua al población era uno de los criterios 
que determino el decreto para la inversión de los fondos, que por la naturaleza del proyecto, 
primero se ejecutó el proyecto de perforación de pozo para búsqueda, una vez se encontró 
agua suficiente, el siguiente esfuerzo es contratar los equipos eléctricos de bombeo, la 
conexión de energía eléctrica y darte agua a la población, y luego otro esfuerzo para llevar 
el domiciliar, o sea las cosas son por partes; pero el objeto y principal motivo por el cual el 
Concejo Municipal observado, acordó ejecutar el proyecto de "PERFORACIÓN DE POZO 
PARA BÚSQUEDA DE AGUA, EN EL CASERIO SAN FRANCISQUITO, DEL CANTÓN 
SAN FRANCISCO, SAN LORENZO SAN VICE NTE", que al encontrar agua en este lugar, 
se le proveería del vital líquido a la población del Caserío San Francisquito, Cantón San 
Francisco, del municipio de San Lorenzo, ya que sufren inmensamente por la falta de agua, 
inmediatamente pasa en invierno, los nacimientos de agua que existen no dan abasto, y la 
gente tiene que comprar cara el agua para abastecerse en el hogar, lo cual les perjudica 
mucho más, porque son personas de escasos recursos, personas enfermas, mayores 
adultos, niños, etc., pues la población sabe que ya tienen el agua cerca en su caserío, y 
aun no pueden disponer de ella, por una circunstancia que se escapa de nuestras manos, 
pero que al tener agua la población podrá evitar la propagación del COVID 19, lo que 
actualmente es incierto. 

03) Finalmente, se dice que no se gestionaron los permisos, señor Director, es imposible 
que en ese momento pudiéramos tramitar un permiso a las instituciones de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales y a la misma ANDA, es claro que no nos lo hubieran proporcionado; 
es claro y somos conscientes de tal falencia, pero por sentido común, es de entender que 
no nos lo hubieran proporcionado; Señor Director, somos conocedores de su trabajo, de su 
vital y esmerado trabajo, del temple y tecnicismo de su auditores, y que si lo reglamentado 
es para cumplirlo al pie de la letra, de lo contrario existen los hallazgos como los que nos 
ocupan, pero en algún momento debe pensarse en la prioridad, y en este caso la prioridad 
era encontrar agua, para el uso de toda esa gente que realmente lo necesita, y hoy 
desgraciadamente solo pueden ver y saber que realmente ahí hay agua, y por el capricho 
de uno, no pueden hacer uso de ella, sabiendo que son su impuestos, nuestros impuestos 
los que están invertidos ahí, y que por un tecnicismo nosotros estamos expeditos a ser 
sancionados a reembolsar el monto invertido, sabiendo que lo principal está ahl, que es el 
agua, que la gente necesita. 
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Por tales razones señor Director, rogamos entender la problemática del lado de nosotros, 
pero más de las personas que se van a beneficiar de ese proyecto, por tal razón creemos 
procedente SOLICITARLE le recomiende al seí\or Alcalde y Su Concejo Municipal en tumo 
reciba el terreno donde está construido el pozo, en la proporción que su dueño le dona a la 
municipalidad. 

De tal manera que, con los comentarios y documentación presentada, Solicitamos, nos 
tenga por desvanecido el presente hallazgo, y analice la pertinencia de emitir la 
recomendación planteada al seiior Alcalde, debido que solo él puede materializar dicho 
acto·. 

Comentarios de los Auditores 

En los comentarios presentados por Alcalde Municipal , Sindica Municipal, Primer Regidor 
Propietario (Administrador de contrato), Segundo Regidor Propietario, tal como lo 
manífiestan en el punto uno y documentan reconocemos que han efectuado gestiones a fin 
de legalizar el inmueble, no obstante, la propiedad donde fue perforado el pozo sigue siendo 
propiedad privada, no perteneciente a la Municipalidad, por lo que se deberá continuar con 
el proceso hasta que se salvaguarde la inversión realizada a favor de la mun1cipalidad. En 
relación al punto dos sobre los comentarios por el uso de fondos COVID 19 del Decreto 
Legislativo No. 650, utilizados para la realización de éste proyecto, consideramos que el 
objeto del decreto estableció claramente que estos recursos se deberían utilizar para 
atender necesidades prioritarias y proyectos derivados de la emergencia del COVID-19 y la 
alerta roja por la Tormenta AMANDA, si bien aluden al factor de la higiene y lavado de 
manos, el diseño del proyecto no contemplaba la introducción de agua potable domiciliar al 
caserío o por lo menos algún sistema de cantareras si es que esa era la intención, ya que 
este proyecto se limitó solo a la perforación, cuando sucede que era una situación de 
emergencia tal como ellos mismos lo expresan. Y sobre el punto tres, confirman la falta de 
gestión y obtención de los permisos para la realización del proyecto de perforación de pozo; 
por lo cual consideramos que la deficiencia se mantiene. 

Hallazgo No. 7: Compromisos adquiridos sin que hubiera fondos disponibles 

Comprobamos que la Municipalidad de San Lorenzo, adquirió compromisos financieros por 
un monto total de $237,152.12, en la ejecución de diferentes proyectos y prestación de 
servicios sin contar con los recursos de las asignaciones de recursos FODES 75% del 
período de 1 de junio de 2020 al 30 de abril de 2021, por lo que este monto se adeuda a 
los proveedores de bienes y servicios. (Ver detalle en anexo). 

El artlculo 2 de las Disposiciones Generales del Presupuesto Municipal de San Lorenzo, 
para el ejercicio fiscal 2021, establece: "El presente presupuesto deberá ejecutarse 
estrictamente a base de caja, es decir que solo afectara con los ingresos efectivamente 
percibidos y con los pagos efectuados, no pudiendo contraer compromisos si no hubieran 
fondos disponibles en caja". 

El artículo 2 del Presupuesto Municipal de San Lorenzo año 2020, establece: "El presente 
presupuesto deberá ejecutarse estrictamente a base de caja, es decir que solo afectara con 
los ingresos efectivamente percibidos y con los pagos efectuados, no pudiendo contraer 
compromisos si no hubieran fondos disponibles en caja'. 
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La deficiencia se originó debido que el Concejo Municipal, autorizó la ejecución de 
proyectos de obras de infraestructura y gastos relacionados sin disponer con los fondos en 
caja necesarios para cubrir con los compromisos. 

Ocasionando que la Municipalidad adquiriera compromisos financieros con terceros, sin 
contar con disponibilidades de fondos. 

Comentarios de la Administración 

El Alcalde, Sindica, Primer y Segundo Regidor Propietario, en nota de fecha 12 de agosto 
de 2021, manifiestan: "En relación a los compromisos adquiridos por la Municipalidad 
durante el primero de Junio del año dos mil veinte al treinta de abril del año dos mil 
veintiuno, obedecen a compromisos establecidos en los respectivos presupuestos, sin 
embargo se debe de considerar el retraso de la asignación de fondos que debió ejecutar 
el Gobierno Central por medio de los Depósitos al Fondo FODES el cual se utiliza para los 
Proyectos de Infraestructuras y Proyectos Sociales, y a pesar de los esfuerzos que realizo 
la Municipalidad, para poder cancelar los compromisos adquiridos durante la ejecución de 
cada Proyecto, no fue posible hacerlo por el incumplimiento del Gobierno Central en el 
pago mensual del Fondos FODES, que debió ejecutar a partir del mes de Junio del dos mil 
veinte al treinta de abril del dos mil veintiuno•. 

El Tercer y Cuarto Regidor Propietario mediante nota de fecha 12 de agosto de 2021, 
manifestaron: "Como Tercer y Cuarto Regidor Propietarios respectivamente, en reiteradas 
ocasiones se le solicito información a quienes estaban al frente y quienes tenían el poder 
de la administración y que esta fuera por escrito para evitar responsabilidades e hicieron 
caso omiso o se opusieron a darnos información y siempre se nos informó de manera verbal 
se hicieron recomendaciones de parte nuestra de manera verbal las cuales quedaron 
plasmadas en las diferentes Actas y Acuerdos y también por escrito cuales agregamos 
como anexo a este documento.(Acuerdo No. 1, Acta No. 2, con fecha de 23-01-2019; Acta 
No. 8; Pagina 112; parte introductoria de la misma, con fecha de 25 de marzo de 2019; 
Parte introductoria y de debate, Acta No. 2,con fecha 28 de enero de dos mil veinte, páginas 
11 y 12, se solicita verbalmente informe cada 3 meses de las unidades de Presupuesto, 
UACI, Auditoria Interna, Tesorería, Acuerdo No 1 de la misma acta se le recomienda al 
resto del Concejo puntos críticos a tomar en cuenta y que sean incluidas; etc.) Es importante 
hacerles constar que en la mayorla de decisiones de para la ejecución de proyecto no 
estuvimos a favor, después que empezó a retrasar el FODES el gobierno y siempre se 
condiciono a la disponibilidad y porque se desconocía la situación económica de la 
municipalidad ya que nunca se nos presentó un informe del estado real de la municipalidad 
y todo era verbal, y con base a ello se tomaban algunas decisiones, que iban en beneficio 
de la población'. 

En nota de fecha 22 de diciembre de 2021 , el Alcalde Municipal, Sindica Municipal, Primer 
y Segundo Regidor Propietario, manifiestan: "RESPUESTA: es evidente, que los 
compromisos adquiridos por la Municipalidad durante el 01 de Junio del año dos mil veinte 
al 30 de abril del año dos mil veintiuno, obedecen a compromisos establecidos en los 
respectivos presupuestos aprobados por el Concejo, sin embargo se debe considerar el 
retraso de la asignación de fondos que debió ejecutar el Gobierno Central por medio de los 
Depósitos al Fondo FODES el cual se utiliza para los Proyectos de Infraestructuras y 
Sociales, y a pesar de los esfuerzos que realizo la Municipalidad, para poder cancelar los 
compromisos adquiridos durante la ejecución de cada Proyecto, no fue posible hacerlo por 
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el incumplimiento del Gobierno central en el pago mensual del FODES, que debió ejecutar 
a partir del mes de Junio del dos mil veinte al treinta de abril del dos mil veintiuno. 

Debemos hacer saber a esta Dirección, que los proyectos finalizados fueron amparados a 
una asignación presupuestaria de fondos FODES determinadas en el Presupuesto del año 
2020 y 2021, en el presupuesto general del Estado y en la Ley, no obstante, la dinámica 
para inyectar fondos a los Proyectos aperturados se realizaban en base a los ingresos 
mensuales obtenidos del FODES 75%, debido al atraso originado por el Ministerio de 
Hacienda en la entrega de dichos fondos, los proveedores contratados para la realización 
de los Proyectos decidieron finalizar cada obra por cuenta propia, con la expectativa que el 
Gobierno realizar! a los depósitos FODES a la Municipalidad y pudiera cancelarles en ese 
momento lo adeudado. 

Es claro que los Proveedores ejecutaron las obras, algunas en su totalidad, otras les falto 
algún porcentaje mínimo, pero que hoy ya están terminadas a su costa, así las ha verificado 
esta Corte, y recomendado su pago a la administración municipal actual, ya que ha recibido 
un porcentaje de la deuda que quedo pendiente del Fodes a esta administración observada. 
Puntualizar el hallazgo el obligación y responsabilidad de este ente contralor, por nuestra 
parte es de reiterar que, como toda persona, entidad privada, estatal o Municipal, adquiere 
obligaciones partiendo de la estimación que a futuro o durante un periodo va a obtener, " 1" oe ~ 
sería como cuando hacemos un crédito, pues lo hacemos porque no tenemos el efectivo c.~!~~iu~~t~;,-1'~ 
para el fin que lo necesitamos, la Municipalidad formulo su presupuesto y fue aprobado l!fif.~' ,~~ 
con la expectalíva de que los fondos FODES que por ley le correspondlan al municipio, '¡!:!~' ~~ 
Gobierno seria responsable en sus funciones y se los depositaria en el tiempo y cuantl 'b .· .~...-.;:' 
que la ley determina, esto era ley de la República, formulado para cumplirse, asl como nos ~ ;'tc,po <t-~ c,,, 
está exigiendo cumplir las disposiciones legales advertidas a nosotros, pero que pasa, el /IAL, 
Gobierno incumplió el mandato legal y constitucional a esta municipalidad y a todas las 
municipalidades, desprotegiéndoles su derecho autónomo para desarrollarse y enfrentar 
para resolver sus compromisos contractuales y a la población que es a quienes se debe el 
Concejo Municipal, a demás son sus impuestos los que retoman a través del FODES, pero 
violo la Ley, entonces el principio de Legalidad, y de igualdad que dispone el artículo tres 
de la constitución, donde está, o como lo vertimos en este caso, si la ley se aplica a nosotros 
pero no fue por nuestra negligencia caer en este hallazgo si no por la falta de 
responsabilidad el Gobierno. 

Finalmente debemos informar a esta Dirección, que nosotros en ningún momento pusimos 
en riesgo la situación económica de la municipalidad ni mucho menos la de las empresas, 
por un lado, porque fue el Gobierno quien si puso en riego evidente a esta municipalidad 

de 
San Lorenzo, como a todas las municipalidades, al no cumplir con su obligación 
administrativa y mandato constitucional, de depositar el FODES al municipio, para 
desarrollarse como entes autónomos, pues violo la ley aun escuchando él clamor del 
pueblo, que le pedía depositara lo que les correspondía a las municipalidades, y por otro 
lado, fueron los proveedores, las empresas, quienes ofrecieron ejecutar los proyectos a su 
costa, con la expectalíva de que al depositar el fondo FODES a la municipalidad, esta les 
cancelara., por tales razones, los suscritos no compartimos el contenido de los comentarios 
de los Auditores. y con todo respeto, Solicitamos nos tenga por desvanecido el presente 
hallazgo". 
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Comentarios de los Auditores 

Con base a los comentarios de Alcalde, Sindica, Primer y Segundo Regidor Propietario, sin 
bien los compromisos estaban contemplados en Presupuestos Municipales. los cuales se 
basa en proyecciones de ingresos y estimaciones de egresos y que para el periodo de 2020 
a 2021, estamos conscientes que éste período de gestión fue atlpico en relación a las 
asignaciones del FODES a cada municipalidad, sin embargo, de conformidad a las 
Disposiciones del Presupuesto. su ejecución debió ejecutarse estrictamente a base de caja, 
es decir, que solo afectara con los ingresos efectívamente percibidos y si bien es cierto. que 
la administración actual ya honro un porcentaje de las deudas contraídas, se puso en riesgo 
la sítuación económica de la municipalidad con las decisiones tomadas principalmente en 
el periodo pre electoral del 1 de junio de 2020 al 30 de abril de 2021 de su gestión. 

En relación a los comentarios del 3er y 4to Regidores Propietarios, no presentan evidencia 
suficiente y adecuada a fin de demostrar que salvaron sus votos en todas las aprobaciones 
de endeudamiento que dejaron al íinal de su gestión. 

Por lo tanto, la deficiencia se mantiene. 

Hallazgo No. 8: Materiales adquiridos y no j ustificados en las obras construidas en el 
proyecto 

Comprobamos la adquisición de materiales en exceso por un monto de $4,147.99, los 
cuales no se justifican en las obras construidas y cancelados mediante el FO DES 75% para 
el proyecto "Concreteado de calle principal frente a Iglesia El Calvario de calle que conduce 
hacia Caserio Los Chirinos, cantón Animas, San Lorenzo", las diferencias se detallan a 
continuación: 

Descripción de Cantidad Proclo Cantidad Dlforoncla en Total costo 
Unidad verlíicada parcfp con material adqulrtdo adqulrJda Unitario 

10/0112022 
cantidad 

diferencia 
Arena 267.00 m3 $16.67 142.00 125.00 $2,083.75 
Grava 158.00 m3 $45.00 120.00 Ja.00 $1,710.00 
Tubos cuadrados 100.00 unidad $22,14 84.00 16.00 S354.24 

Monto de matorlalu adquiridos no Justificados en ol proyecto $4,147.99 

El Articulo 12, del reglamento de la Ley de creación del Fondo para el Desarrollo Económico 
y Social de los municipios, en su cuarta párrafo, establece: "Los Concejos Municipales son 
responsables de administrar y utilizar eficientemente los recursos asignados en una forma 
transparente, en caso contrario responderán conforme a la Ley pertinente por el mal uso de 
dichos fondos•. 

La deficiencia el Concejo Municipal a excepción del Tercer y Cuarto Regidor Propietario, 
por la aprobación de la compra de materiales los cuales no están justificados en el proyecto, 
así mismo el Administrador de las Compras por no establecer controles efectivos de compra 
y utilización de los materiales aplicados en el proyecto ejecutado mediante la modalidad de 
administración. 

La deficiencia genera un detrimento a los fondos municipales por un monto de $4,147.99. 
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Comentarios de la Administración 

En nota de fecha 16 de noviembre de 2021, el Alcalde Municipal, Sindico Municipal, Prlmer 
Regidor Propietario y Segundo Regidor Propietario, manifiestan: •se denota en las 
observaciones sobre el proyecto enunciado, el exceso de materiales que según el Examen 
Especial resulta, pero es de aclarar a esta entidad contra lora, que este proyecto se ejecutó 
por administración, y se vuelve complejo al momento de controlar el uso de los materiales, 
en este tipo de casos el mateñal que se considera sobrante, se utiliza en diversas obrar 
municipales, pero lastimosamente no se puede evidenciar porque estas obras son parte de 
otras ya existentes, pero es claro que los materiales se han invertido en obras y patrimonio 
municipal, como es el caso de los tubos metálicos y demás materiales. 

Pero con el fin establecer el uso de dichos materiales, se ha identificado material utilizado 
en varios lugares como, por ejemplo: 

OBRA NO CONTEMPLADA Y MEDIDAD EN PROYECTO: "CONCRETEADO DE CALLE 
PRINCIPAL FRENTE A IGLESIA EL CALVARIO DE CALLE QUE CONDUCE CASERIO LOS 
CHIRINOS, CANTON ANIMAS, SAN LORENZO". 

1. CONSTRUCCION DE BAR/\NDAL METAUCO (PASA MANO) en Pasale 50nenle, do la Colonia La Esperanza. 
San Lorem:.o, y cerco de malta ciclón én Centro Esootar de Caserlo Son Francisquito, San Lorenzo, seglln $8 
detalla. 

BARANDAL CONSTRUIDO EN PROYECTO CONCRETEAOO DE PASAJE 5, COLONIA LA 
ESPERANZA 
CANTIDAD 0E TUBOS 2" GAL. UTILIZADOS: 6 UNIDADES 
CERCO DE MALLA CICLON CONSTRUIDO EN CENTRO ESCOLAR DE CASERIO SAN 
FRANCISQUITO 
CANTIDAD DE TUBOS DE 2" GAL. UTILIZADOS: 5 UNIDADES 
TOTAL: 11 UNIAOES 

2. CONCRETO 210 KG/CM2 PARA TUMULO EN CALLE PRINCIPAL PASAJE EL MANGO, especlficamento p<lme< 
IUmu(o en calle principal al llegar a ciudad Sen Lorenzo. 

LARGO: 6.60Ml. ANCHO: 1.07ML, ALTURA PROMEDIO: 0.10M 
VOLUMEN DE CONCRETO: 0.71M3 
MATÉRIALES: 

ARENA GRAVA #1 CEMENTO AGUA 
0.40M3 0A0MJ 7 BOLSA 0.3 BARRIL 

3. MURO DE RETENCION M1 ESTACION 0+0251.20(SEGÚN PLANO EN CARPETA TECNICA) 

LARGO: 5.20ML, SECCION TRANVER$Al PROMEDIO: 0.40M2, VOLUMEN: 2.08M3, esla ubicado abajilo de 
los lllmulos, al costado derecho. 

ARENA 
0.73M3 

PIEDRA 
2.60M3 

CEMENTO 
8BOLSA 

AGUA 
1.5 BARRIL 

4. MURO Y GRADAS EN DESCARGA DE BADEN ESTACION 0+0141.90 
LARGO DE MURO: 2.50Ml, SECCION ffiANSVERSA PROMF.0IO: 1.25M2, VOLUMEN: 3.13M3. 

ARENA 
1.00M3 

PIEDRA 
3.90M3 

CEMENTO 
9BOLSA 

AGUA 
2.1 BARRll 

GRADAS DE MAMPOSTERIA DE PIEDRA 
LARGO GRADAS: 3.40ML, SECCION TRANSVERSA PROMEDIO: 0.08M2, VOLUMEN: 0.27M3 

ARENA PIEDRA CEMENTO AGUA 
0.08M3 0.34M3 1 BOLSA 0.2 BARRIL 

5 . MURO DE RETENCION ESTACION 0•0130.20lARGO: 2.10ML. SECCIONTRANVERSAL PROMEDIO: 
0.70M2, VOLUMEN: 1.47M3, esté un poco adelonlo del Badon. 

ARENA PIEDRA CEMENTO AGUA 
0.50M3 1.83M3 4 BOLSA I BARRIL 

Teléronos PBX: (503) 2seft-aooo, Código Poslal 01-101 
hllp: //www.cortedecuentas.gob.sv, 1a. Av. Norte y 13a. C. Pte. San Salvador El Salvador, C.A. 



6. CONCRETO 210 KG/CM2 ENTRADA A IGI.ESIA CATOLICA EL CALVARIO. 
AREA; 11.02M2, ESPESOR: 0.10ML, 
VOLUMEN DE CONCRETO; 1 10M3 
MATERIALES: 

ARENA GRAVA #1 CEMENTO AGUA 
0.60M3 0.60M3 11 BOLSA 1.8 BARRIL 

R!sSUMEN DE MATERIALES CALCULADOS 

TUBO GAL. 2" 
11 UNIADES 

ARENA 
3.3IM3 

GRAVAII 
1.00MJ 

PIEDRA 
8.67M3 

CEMENTO AGUA 
30.00BOLSA 6.90llARRIL 

De esta forma evacuamos en el carácter que comparecemos esta observación, dejando a 
su criterio, su procede a su verificación en campo, para lo cual solicitamos nos convoque". 

En nota de fecha 22 de diciembre de 2021, el Alcalde Municipal, Sindica Municipal, Primer 
y Segundo Regidor Propietario, manifiestan: "RESPUESTA: Aparentemente se visualiza el 
exceso de materiales que según el Examen Especial resulta, pero se reitera al respecto, 
que este proyecto se ejecutó por administración, y se vuelve complejo al momento de 
controlar el uso de los materiales, en este tipo de casos el material que se considera 
sobrante, se utiliza en diversas obrar municipales, pero lastimosamente no se puede 
evidenciar porque estas obras son parte de otras ya existentes, pero es claro que los 
materiales se han invertido en obras y patrimonio municipal, como es el caso de los tubos 
metálicos, arena y grava. 

Esta parte comprobatoria ya se realizó, pero es momento de reiterar y ratificar los 
comentarios e información vertida anteriormente a esta Corte sobre este caso particular, 
para ello incluso se ha solicitado para que técnicos de esta entidad realicen la respectiva 
verificación de las obras donde están empleados los materiales mencionados; Pero con el 
fin establecer el uso de dichos materiales, se vuelve a establecer que se ha identificado 
material utilizado en varios lugares como, por ejemplo: 

OBRA NO CONTEMPLADA Y MEDIDAD EN PROYECTO: "CONCRETEAOO DE CALLE 
PRINCIPAL FRENTE A IGLESIA EL CALVARIO DE CALLE QUE CONDUCE CASERIO LOS 
CHIRINOS, CANTON ANIMAS, SAN LORENZO' . 

5. CONSTRUCCION DE BARANDAL METALICO (PASA MANO) en Posaje 5 Orlenle, de la Colonia la Esperanza, 
San Lor'en;eo. y ce,co do malla cición en Centro Escolar de Caserlo San Franclsquito, San Lorenzo, según s0 
detalla. 

BARANDAL CONSTRUIDO EN PROYECTO CONCRETEAOO DE PASAJE 5. COLONIA LA 
ESPERANZA 
CANTIDAD DE TUBOS 2' GAL. UTILIZADOS; 6 UNIDADES 
CERCO DE MALLA CICLON CONSTRUIDO EN CENTRO ESCOLAR DE CASERIO SAN 
FRANCISOUITO 
CANTIDAD DE TUBOS DE 2" GAL. UTIL17.AOOS: 5 UNIDADES 
TOTAi.: 11 UNIADES 

6. CONCRETO 210 KGICM2 PARA TUMULO EN CALLE PRINCIPAL PASAJE El MANGO, ospeolíocamenle pñmer 
lümulo en calle ptin~al al Uegar a ciudad San Lor«?n'Z.o. 

LARGO: 6.60ML, ANCHO: 1.07ML, AL TURA PROMEDIO: 0.10M 
VOLUMEN DE CONCRETO: 0.71M3 
MATERIALES: 

ARENA GRAVA #1 CEMENTO AGUA 
0AOM3 0.<0M3 7 BOLSA 0.3 BARRIL 

7. MURO DE RETENCION M 1 ESTACION 0+0251 .20ISEGÚN PLANO EN CARPETA TECNICA) 
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LARGO: 5.20ML, SECCION TRANVERSAL PROMEDIO: 0.40M2. VOLUMEN: 2 08M3, esto ubicado abajilo d• 
los lúmufos, al costado detCtChO.. 

ARENA 
0.73M3 

PIEDRA 
2.60M3 

CEMENTO 
600LSA 

AGUA 
1,5 BARRIL 

8 MURO Y GRADAS EN DESCARGA DE BADEN ESTACION 0>01~1 .90 
LARGO DE MURO· 2.SOML, SECCION TRANSVERSA PROMEDIO: l .25M2, VOLUMEN: 3.13M3. 

ARENA 
1.00M3 

PIEDRA 
3.90M3 

CEMENTO 
9BOLSA 

GRADAS DE MAMPOSTEI\IA DE PIEDRA 

AGUA 
2.1 BARRIL 

LAROO GRADAS: 3,40ML. SECCION TRANSVERSA PROMEDIO: 0.08M2. VOLUMEN: 0.27M3 
ARENA PIEDRA CEMENTO AGUA 
O.OBM3 0,3"M3 1 BOLSA 1.2 BARRIL 

5 . MURO DE RETENCION ESTACION 0+0130,20 LARGO: 2. IOML, SECCION TRANVERSAL PROMEDIO: 
0.70M2, VOLUMEN: 1A7M3, está un poco adelante del 88den. 

ARENA PIEDRA CEMENTO AGUA 
0.50M3 1.83M3 4 BOLSA 2 BARRIL 

6. CONCRETO 210 KG/CM2 ENTRADA A IGLESIA CATOUCAEL CALVARIO 
AREA: 11.02M2. ESPESOR: O.tOML, 
VOLUMEN DE CONCRETO: 1,10M3 
MATERIALES: 

ARENA GRAVA #1 CEMENTO AGUA 
0,60M3 0,60M3 11 BOLSA 1.8 BARRIL 

RESUMEN DE MATERIALES CALCULADOS 

TUBOGAl. 2" 
11 UNIADES 

ARENA 
3.31M3 

GRAVAl1 
1.00M3 

PIEDRA 
8.67M3 

CEMENTO AGUA 
30.00BOLSA 6.90BARRIL 

Justificando de esta manera la utilización de materiales mencionados, no obstante, el 
restante ha sido sin duda utilizado en diferentes obras municipales que no se pueden 
singularizar. pero al final han sido utilizados en bienes del municipio. 

Por lo que reiteramos la SOLICITUD de que técnicos de esta Corte, realicen la inspección 
y verificación de las obras donde están utilizados dichos materiales. 

Evacuamos, en este sentido el presente hallazgo, solicitándole señor Director, tenga de 
nuestra parte por desvanecida en cierta medida la presente observación". 

Comentarios de los auditores 

Con base a los comentarios presentados por el Concejo Municipal en fecha 22 de diciembre 
de 2021 , se hace mención la utilización de los materiales sobrante en diversas obras 
municipales las cuales se detallan: 

Arena y grava, en éstos materiales se detalla la utilización del sobrante de materiales en 
diversas obras las cuales se resumen y se detallan: 

Oo-sc:rlpclón do obra Ubicación Oe$cñpción de cantidades y 
material unld.adH 

2. Muro de retención (Volumen 2.08 m~} Estacionamiento 0+0251.20 Arena 0.73 m• 
3. Mura y gtada de dé'.Scarga de badén 
NohJmen 3.40 m*} Ei;ta.cion.amkmto 0+0141.90 Arena 1.08 m' 
4. Muro de retem:i6n Nolumen 1.47 m") Estacionamiento 0+0130.20 Arena 0.50 m' 

Atooa 0.60 m' 
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s. Concreto hidráulico 210 kg/cm' 1 Enlroda lglesla C8!6llca El Grava 0.60 m• I\Jolumen 1.1 O m,\ Cntva.rio 

Total 
Arena 2.91 m' 
Grava 0.60 m' 

Con base a la inspección realizada el dla 1 O de enero de 2022, se valida la información 
presentada por lo cual se incrementa las cantidades de materiales verificados en campo, 
las cantidades detalladas: 2.91 m• y arena y 0.60 m• de grava. 

En la descripción del cuadro de hallazgo es Tubo cuadrados, sin embargo, la descripción 
según factura es TUBO EST GHT 14(1 .20mm) CUAD 2" G72 

Ooscrlpclón do obra Ubicación Descripción do Canlldados y 
material unidades 

1. Construcción de barat1dal PasaJe 5, Cot La Espcrama Tubos HoGo 2" 
Cantidad Unidad 

melé1ico 6.00 c;/u 

2. Cerco de mal a ciclón Centro Escolar Cas. San Tubos HoGo 2· 5.00 c;/u 
FranciM,ulto 

Total 11.00 e/u 

Sin embargo, no se presenta documentación que respalde el sobrante y uso de dichos 
materiales. 

Resultando los siguientes cambios en el cuadro de detalle: 

Desc:ripclón do Cantidad Precio Cantidad Dlforoncla on Total costo 
Unidad votiOcada parcia con material adquirido adqulrlda Unitario 10/01/2022 cantidad diforoncla 

Arena 267.00 m3 $16.67 142.00 125.00 $2 ,083.75 

Grava 158.00 ml $45.00 120.00 38.00 $1,710.00 

Tubos cuadrados 100.00 unktad $22.14 84.00 16 .00 ~54.24 

Monto de matorialos adquiridos no Justificados on ol proyo~to $4,147.99 

Por tanto, se modifica el monto de la condición, y se mantiene por un monto de $4,147.99. 

Hallazgo No. 9: Carpeta técnica aprobada, sin cumplir con términos contractuales 

Comprobamos que el Concejo Municipal aprobó mediante Acuerdo Municipal No. 6, de Acta 
No. 16 de fecha 22 de julio de 2020 por un monto de $15,000.00, la Carpeta técnica 
denominada Introducción de Agua Potable e instalación de red domiciliar en Caserlo Los 
Cublas•, no obstante, en la formulación de dicha carpeta no se obtuvo la Factibilidad de la 
ANDA, y realizó el diseño de la red de agua potable para 44 viviendas proyectadas; sin 
embargo, al realizar posteñor el trámite por parte de la comunidad, es decir, 24 de 
septiembre de 2020, la ANDA no brinda la Factibilidad de proveer los servicios de agua por 
falta de capacidad y que el punto de entronque de planos no cumple la normativa, por lo 
cual la formulación de la Carpeta proyecta un diseño inviable. 

Contrato de formulación de la Carpeta técnica del proyecto denominado "Introducción de 
agua potable e instalación de red domiciliar en Caserío Los Cubias". firmado 3 de julio de 
2020, en su cláusula número dos establece: 
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"Dos) La contratada, acepta los términos del presente contrato y con pleno compromiso, 
acepta la adjudicación para la formulación de la Carpeta Técnica del proyecto denominado, 
"Introducción de agua potable e instalación de red domiciliar en Caserio Los Cubías•, del 
municipio de San Lorenzo, departamento de San Vicente, con la ejecución de las siguientes 
actividades: Levantamiento topográfico de proyección de red de distribución: Diseño 
hidráulico de distribución, elaboración de Planos construclívos; especificaciones técnicas, 
presupuesto, documentos complementarios de carpeta y; gestiones ante ANDA referentes 
a la factibilidad del proyecto, y desarrollarlo en el Plazo de treinta días, contados a partir del 
dla tres de julio, al uno de agosto de dos mil veinte, y a satisfacción del Concejo Municipal". 

El Art. 84 de la Ley de Adquisiciones y Contrataciones de la Administración Pública, 
establece: "El contrato se ejecutará con sujeción a las cláusulas del mismo y de acuerdo 
con las Instrucciones que para su interpretación, diere la institución al contratista. 

El Art. 6, de la NORMATIVA DE FACTIBILIDADES DE ACUEDUCTO Y 
ALCANTARILLADO, TRAMITE DE FACTIBILIDADES PARA PROYECTOS Y 
COMUNIDADES A PARTIR DE SISTEMAS DE ANDA. Articulo 6, establece: "Toda persona 
natural o jurldica titular de proyectos y/o cualquier comunidad que requiera el servicio de 
agua potable y/o alcantarillado sanitario de ANDA mediante acometida que la misma le 
proporcione. está condicionado a solicitar una factibilidad ... " 

La deficiencia se debe a que el Concejo Municipal aprobó una carpeta técnica que no 
cumplía con una de los requisitos del contrato. 

La deficiencia genera el riesgo de invertir en un proyecto sin cumplir la finalidad de brindar 
los servicios de agua potable. 

Comentarios de la Administración 

En nota de fecha 16 de noviembre de 2021, el Alcalde Municipal, Sindico Municipal, Primer 
Regidor Propietario y Segundo Regidor Propietario, manifiestan: 'El Concejo acordó la 
elaboración de la carpeta técnica del proyecto denominado "Introducción de Agua potable 
e instalación de red domiciliar en Casarlo Los Gubias, y para ello acordó contratar a la 
Arquitecta VERONICA ALVAYERO ZEPEDA; ciertamente el contrato firmado con dicha 
profesional para la elaboración de la carpeta y demás actividades, adolecía de varías 
irregularidades mismas que fueron advertidas por el asesor jurldico que se tenla en la 
alcaldía en ese momento, pero que por error hasta cierto punto e incomprensión de forma 
involuntario, se dio una confusión y se otorgó así dicho proyecto; sabiendo de las falencias 
que adolecla el contrato, se estuvo pendiente de la ejecución de las obras por parte de la 
arquitecta contratada para su ejecución; dándose el caso que la profesional contratada, 
informo al concejo que había tramitado la factibilidad del proyecto de ANDA, pero esta se 
lo denegó; posteriormente, la profesional presento documentación del proyecto, y solicito el 
pago de $15,000.00 que era el monto convenido y pactado así en el contrato suscrito con 
la municipalidad, documentación que se verifico que estaban realizadas algunas obras pero 
lo más importante no estaba; también se analizó las cláusulas de pago que contenía el 
contrato, y entre ellas esta, que para proceder al pago de dicha carpeta, debe contarse con 
el visto bueno por parte del Administrador del contrato para el caso figuró como tal el conejal 
José Ulises Corvera Córdova, quien previo a la opinión jurldica y más que todo a las 
discordantes con la ejecución de las acciones para realizar el proyecto, ... . ver-vi gracia, la 
profesional debió primero tramitar la factibilidad y luego continuar las demás acciones, si 
fueran procedentes, (por ejemplo); en vista de ello, el administrador de proyecto emitió su 
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opinión en fin de no pagar por dicho proyecto a la Arquitecta, en tal sentido, si bien se otorgó 
mal el contrato y ejecuto inadecuadamente el proyecto, las acciones no agraviaron a la 
municipalidad en su patrimonio; no obstante pudo haber existido error, este fue involuntario, 
puesto que el Concejo Municipal siempre trabajado para bien del municipio, distribuyendo 
los recursos de forma transparente, y este caso no fue la excepción, la contratista si bien 
realizado obras y ejecuto la carpeta, pero comprendió que no se obtuvo lo principal que es 
la factibilidad, por parte de ANDA, la que había asegurado que se la iban otorgar, así 
nuestros comentarios y contestación, así nuestros comentarios, y nuestra respuesta". 

En nota de fecha 9 de noviembre de 2021, el Tercer Regidor Propietaño manifestó: "En 
cuanto al proyecto denominado Introducción de Agua Potable e Instalación de Red 
Domiciliar en Caserío Los Gubias ubicado en el Cantón La Cruz del Municipio de San 
Lorenzo, departamento de San Vicente, como concejal consiente de las necesidades del 
vital liquido (del agua Potable en la comunidad), sobre todo del caserío los Gubias; vote a 
favor de dicho proyecto el cual era contribuir y saciar uno de los servicios básicos muy 
impotentes: pero en la observación manifiesta que; "corno concejo Municipal aprobó la 
carpeta técnica de dicho proyecto sin tener en cuenta que dicho documento incumplió la 
cláusula dos del contrato de formulación, debido a que no gestiono ni obtuvo la factibilidad 
de la ANDA y realizo el diseño de la red de agua potable para 44 viviendas proyectadas; 
sin embargo, al realizar posterior el trámite por parte de la comunidad es decir 24 de 
septiembre de 2020, la ANDA no brinda la factibilidad de proveer los servicios de agua por 
falla de capacidad y que el punto de entronque de planos no cumple la normativa, por lo 
cual la formulación de la carpeta proyecta un diseño inviable". Por lo que como concejal 
desconozco si dichos permisos fueron solicitados y aprobados, ya que esos son tramites 
meramente administrativos, los cuales nos los mencionaban en la reuniones de consejos, 
lo cual se puede comprobar en el acta NUMERO DIECISEIS de las CATORCE horas del 
dla VEINTIDOS de JULIO del año dos mil veinte, ACUERDO NUMERO SEIS, La 
Municipalidad De conformidad a las facultades que le confiere el Código Municipal vigente, 
el Concejo Municipal por unanimidad ACUERDA: Aprobarla Carpeta Técnica del Proyecto 
Introducción de Agua Potable e Instalación de Red Domiciliar en Casarlo Los Gubias 
ubicado en el Cantón La Cruz del Municipio de San Lorenzo, departamento de San Vicente, 
Por el monto de doscientos veintiséis mil quinientos cuarenta y nueve 14/100 dólares ($ 
226,549-14), fondos 75% FODES. Elaborada por la arquitecta Verónica Marili A lvayero 
Zepeda". Así mismo dicho proyecto hasta la fecha no ha sido cancelado, por lo cual no ha 
habido erogación de fondos públicos. 

En nota de fecha 9 de noviembre de 2021, el Cuarto Regidor Propietario Manifestó: •como 
miembros del Concejo nuestro objetivo fue contribuir con nuestros votos para apoyar 
proyectos de desarrollo de todas las comunidades, en beneficio de sus habitantes, siempre 
se recomendó a la fracción del partido que estaba al frente de la municipalidad para que 
realizaran todos los proyectos apegados a ley, se ha quedado plasmado en diferentes actas 
durante los tres años de dicha administración; y en otras ocasiones se respaldaban 
mediante notas dirigidas al Concejo como en este caso (Anexamos copia de nota). No esta 
demás agregar que para ello se nombraba una comisión de Evaluación de Ofertas y un 
Administrador de contrato, para tal efecto. 

En nota de fecha 22 de diciembre de 2021, el Alcalde Municipal , Sindica Municipal, Primer 
y Segundo Regidor Propietario, manifiestan: "RESPUESTA: en esta oportunidad reiteramos 
y ratificamos en lo medular, los comentarios realizados anteriormente a este respecto, El 
concejo acordó la elaboración de la carpeta técnica del proyecto denominado 'introducción 
de Agua potable e instalación de red domiciliar en caserlo Los Cubias, y para ello acordó 
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contratar a la Arquitecta VERONICAALVAYERO ZEPEDA; ciertamente el contrato firmado 
con dicha profesional para la elaboración de la carpeta y demás actividades, adolecía de 
varias irregularidades mismas que fueron advertidas por el asesor íurldico gue se tenla en 
la alcaldla en ese momento, pero que por error hasta ciento punto e incomprensión de forma 
involuntario, se dio una confusión y se otorgó así dicho proyecto; se estuvo pendiente de la 
ejecución de tas obras por parte de la arquitecta contratada; dándose el caso que la 
profesional, Informo al concejo que habla tramitado la factibilidad del proyecto de ANDA, 
pero esta se lo denegó; posteriormente, la profesional presento documentación del 
proyecto, y solicito el pago de $15,000.00 gue era el monto convenido y pactado así en el 
contrato suscrito con la municipalidad, documentación que se verifico que estaban 
realizadas algunas obras pero to más importante no estaba; también se analizó tas 
cláusulas de pago que contenía el contrato, y entre ellas esta, que para proceder al pago 
de dicha carpeta debe contarse con el visto bueno por parte del Administrador del contrato 
para el caso figuro corno tal el concejal José Ulises Corvera Córdova, quien previo a la 
opinión jurídica y más que todo a las discordantes con la ejecución de las acciones para 
realizar el proyecto, .... ver-vi gracia, la profesional debió primero tramitar ta factibilidad y 
luego continuar las demás acciones, si fueran procedentes, (por ejemplo}; en vista de ello, 
el administrador de proyecto emite su opinión en fin de no pagar por dicho proyecto a la 
Arquitecta, en tal sentido, si bien se otorgó con irregularidades el contrato y ejecuto 
inadecuadamente el proyecto, las acciones no agraviaron a la municipalidad en su 
patrimonio; no obstante pudo haber existido error, este fue involuntario. 

En la aplicación de una sanción, por ejemplo, su justificación se fundamente en la regla 
legal determinada, que sirve para ilustrar que la · regla es una cosa, una forma de proceder, 
etc., pero se hizo tal cosa""; ha pero la norma también determina las atenuantes, que 
consisten en flexibilizar la administración de la Ley o sea la sanción en este caso "la regla' 
en virtud de las acciones realizadas por el agente actor, en pro de evitar producir el hecho, 
el daño o la falta, y es claro que es lo que hizo el Administrador del proyecto don Ulises 
Córvera, al emitir su opinión de no pagar el monto de $15,000.00 por la ejecución de tal 
proyecto, su acción fue útil para no agraviar patrimonialmente a la municipalidad evitando 
una consecuencia mayor, por tales afirmaciones jurldicas, es que, esta Dirección y la Corte 
de Cuentas de la República en si, en uso de la aplicación de la sana critica, e intima 
convicción sobre este particular hallazgo como en todos a los que nos menciona, debe 
resolver atinente a ello, pues el sentido común nos indica, "que un accidente de tránsito 
ocurre sin que el conductor quiera accidentarse", pues así es en algunas observaciones 
que nos hace, como concejo teníamos como misión hacer lo mejor para la población, pero 
siempre hay cosas que se escapan de la voluntad y acción de nosotros. 

En vista que no se pagó por la ejecución de la obra, y que el concejo municipal en turno 
también ha tomado acuerdo de no cancelar dicho proyecto, es claro que no existe ningún 
agravio en contra del municipio, por lo cual SOLICITAMOS a esta Dirección tenga de 
nuestra parte por desvanecido el presente hallazgo". 

Comentarios de los Auditores 

En los comentarios presentados por Alcalde Municipal, Sindica Municipal, Primer Regidor 
Propietario (Administrador de contrato}, Segundo Regidor Propietario, en el texto 
presentado el día 16 de noviembre del presente año, presenta comentarios que ellos 
determinaron las irregularidades detalladas, y que el Administrador de contrato no autorizó 
el pago, debido a las deficiencias detectadas en la ejecución del contrato, por tanto, debido 
a que no se ha cancelado la deficiencia no es patrimonial, sin embargo, a pesar de conocer 
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las irregularidades el Concejo Municipal aprobó la Carpeta técnica mediante acuerdo 
municipal No 6, Acta No 16 de fecha 22 de julio de 2020. 

Con base a los comentarios presentados por el Concejo Municipal en fecha 22 de diciembre 
de 2021, en los cuales se describe que el Administrador de Contrato emitió opinión sobre 
el no pago de los servicios de la carpeta técnica, sin embargo, no se presenta evidencia 
que registre dicha decisión y que hubiese sido expuesta ante el Concejo Municipal, a fin de 
invalidar el Acuerdo No 6 detallado en el Acta No 16 de fecha 22 de julio de 2020, en la cual 
se aprueba el documento emitido por el Contratista, además, se dejó como un compromiso 
de pago para la administración actual, cuando éste no procedla. Por tanto, los comentarios 
presentados no dan por superada la condición. 

En relación a los comentarios del Tercer y Cuarto Regidor Propietarios, no son suficientes 
para no relacionarlo con la observación debido a que aprobaron una carpeta técnica que 
adolecía de incumplimientos contractuales. 

Hallazgo No. 10: Contratación de la misma empresa como Formulador y Supervisor 
de proyecto 

Comprobamos que el Concejo Municipal adjudicó y contrató a la empresa MG Ingenieros, 
S.A. de C.V., para realizar los servicios de supervisión del proyecto denominado: 
"Concreteado de calle en Pasaje Dos Calle Miguel, Colonia La Esperanza·, por un monto 
de $1 ,100.00; sin embargo, esta misma empresa fue contratada para la Formulación de la 
Carpeta técnica del mismo proyecto. 

Art. 105 de la Ley de Adquisiciones y Contrataciones de la Administración Pública, 
establece: ' Las obras que la administración pública deba construir o reparar, deberan contar 
por lo menos con tres componentes, los cuales seran: a) el diseno; b) la construcción; y c) 
la supervisión. dichos componentes, deberán ser ejecutadas por personas naturales o 
jurídicas diferentes para cada fase". 

Art. 106 de la Ley de Adquisiciones y Contrataciones de la Administración Pública, 
establece: "Los contratos de supervisión de una obra pública, no podran concertarse con la 
misma empresa encargada de la ejecución, ni con la que hubiese realizado el diseño, so 
pena de nulidad. Los contratos de supervisión quedan sujetos a lo establecido en esta Ley 
para los de consultorias". 

La deficiencia se debe a que el Concejo Municipal no se percató que aprobó la contratación 
de la misma empresa para realizar la Formulación de la carpeta técnica y la Supervisión 
externa de un mismo proyecto. 

La deficiencia generó el riesgo de que exista deficiencias en la ejecución del proyecto 
debido deficiente diseño y no ser reportado en la supervisión. 

Comentarios de la Administración 

En nota de fecha 16 de noviembre de 2021, el Alcalde Municipal, Síndico Municipal, Primer 
Regidor Propietario y Segundo Regidor Propietario, manifiestan: "Puede denotarse, que al 
momento de adjudicar las obrar para ejecutar el proyecto, se cometió el error de contratar 
a la misma Empresa MG Ingenieros, S. A., de C. V., que si bien se cometió un error, este 
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es involuntario; la obra no era de gran magnitud, y de buena suerte el proyecto fue realizado 
en debida forma, siempre verificando por nuestra parte la inversión objetiva de los recursos 
municipales, y lo más principal el bienestar que representa a la población dichas obras, hoy 
es una satisfacción que pobladores de dicha colonia se estén beneficiando de este 
proyecto, y no obstante nos observa la irregularidad en la forma en que se contrató, y se 
violentó la ley como lo enuncian los arts. 1 05 y 106 ilustrados por el ente contralor, las obras 
enunciadas se realizaron de forma efectiva y eficiente, para el uso y beneficio de la 
población lorenzana. Así nuestros argumentos y contestación". 

En nota de fecha 9 de noviembre de 2021, el Tercer Regidor Propietario manifestó: "Como 
concejal comprometido, que busca el desarrollo municipal, llevando mejoras con los 
proyectos en bien de la población, di mi voto a favor de la ejecución del proyecto 
denominado ·coNCRETEADO DE CALLE EN PASAJE 2, CALLE MIGUEL CERÓN, 
COLONIA LA ESPERANZA", pero no me percate que se contrató a la misma empresa 
para dicho proyecto, ya que las fechas de reuniones fueron en diferentes tiempos y no 
contaba con la documentación en la cual se establecía el nombre de la empresa. Por lo 
cual fue un error involuntario". 

En nota de fecha 9 de noviembre de 2021 , el Cuarto Regidor Propietario manifestó: "A pesar 
de que siempre se recomendó a los miembros del Concejo Municipal y a las diferentes 
Comisiones de Evaluación de Ofertas, de esta última en ninguna fuimos incluidos; que 
durante todos los procesos de adjudicación se revisara que no hubiera conflictos de 
intereses, en esta ocasión se les escapo, pueda que en el momento que se elaboró la 
Carpeta Técnica transcurrió mucho tiempo". 

En nota de fecha 22 de diciembre de 2021, el Alcalde Municipal, Sindica Municipal, Primer 
y Segundo Regidor Propietario, manifiestan: "RESPUESTA: informamos a esta Dirección 
que ratificamos los comentarios proporcionados anteriormente en sentido literal asl; ' Puede 
denotarse, que al momento de adjudicar las obrar para ejecutar el proyecto, se cometió el 
error de contratar a la misma Empresa MG Ingenieros, S. A., de C. V. , que si bien se cometió 
un error, este es involuntario; la obra no era de gran magnitud, y de buena suerte el proyecto 
fue realizado en debida forma, siempre verificando por nuestra parte la inversión objetiva 
de los recursos municipales, y lo más principal el bienestar que representa a la población 
dichas obras, hoy es una satisfacción que pobladores de dicha colonia se estén 
beneficiando de este proyecto, y no obstante nos observa la irregularidad en la forma en 
que se contrató, y se violentó la ley como lo enuncian los arts. 105 y 106 ilustrados por el 
ente contralor, las obras enunciadas se realizaron de forma efectiva y eficiente, para el uso 
y beneficio de la población lorenzana. Asi nuestros argumentos y contestación". 

Debemos expresar que no compartimos el comentario realizado al respeto por la comisión 
de auditores, porque manifestamos que cometimos un error involuntario, que como persona 
huma estamos expuestos a cometer en este ámbito como en cualquiera otro, pero también 
hemos establecido que las obras se construyeron tan bien, que nos sentimos satisfechos 
porque la población las está utilizando, dándole el usos para el cual fue ejecutado; para el 
ente contralor, no son suficiente nuestros comentarios para tener por desvanecida la 
deficiencia, pero para nosotros que estamos viendo que la obra está sirviendo a la población 
y que, si bien técnicamente cometimos un error, pero, en el fin para lo cual se desarrolló la 
obra no, por lo tanto, si no existe agravio en contra de la municipalidad que discutir, el 
tecnicismo puede variar, y en tal sentido tener por superada la deficiencia, solo aplicar un 
poco el criterio de la sana crítica, para unificar su criterio con el nuestro. 

Teléfonos PBX: (503) 25g1P-8000, Código Postal 01-107 
hllp: //www.cortedecuentas.gob.sv, 1 a. Av. Norte y 13a. C. Ple. San Salvador El Salvador, C.A. 



J 

De tal manera, que cumpliendo el fin para lo cual se diseñó y se ejecutó la obra, asimismo 
que la inversión fue útil y en beneficio de la población, SOLICITAMOS tenga de nuestra 
parte por desvirtuada la deficiencia que nos ocupa", 

Comentarios de los Aud itores 

Con base a los comentarios presentados por el Concejo Municipal, se retoma el hecho de 
que por un error se contrató a la misma empresa como Formuladora de la Carpeta técnica 
y supervisora del proyecto, lo cual constriñe la ley, en la cual se establece claramente que 
debe existir personas naturales o juridicas diferentes en los tres componentes de la Obra 
Pública, por lo cual los comentarios presentados no dan por superada la condición. 

Hallazgo No. 11: Obra pagada y no ejecutada en proyecto de infraestructura 

Comprobamos que, en el Proyecto denominado "LP/02/2020/AMSL Mejoramiento de un 
tramo de calle debajo de Iglesia El Calvario, cantón Animas, municipio de San Lorenzo, 
departamento de San Vicente", el cual fue ejecutado durante el periodo del 07 de diciembre 
de 2020 al 03 de marzo de 2021, cancelado con fondos de emergencia otorgado mediante 
Decreto Legislativo No. 650, se pagó por obra no ejecutada un monto total de $15,211 .53; 
se detalla a continuación las diferencias determinadas: 

i) Obra no ejecutada y cancelada 

Cantidad Cantidad 
Cantidad Precio Costo total de 

ltem /Desctfpelón 
contratada verificado Unidad Oiforoncl-a Unitario diforencla on 

10/01/2022 cont,atado cantldados 
3.0 Esca1ificodo y compactado de sub-
baso rasante de matctlal existente (con 276.54 146.12 mJ 130,42 $2.85 $371,70 
m~wnaria) ec.0.10m 
4.0 Relleno compactado con suelo 
cemento PíOOOtción 20:1 e=15cm 338.29 219.18 m3 119.11 $52.14 $6,210.40 

7.0 Concreto hidráulico con espesor 10 
cm F·c-210 ka/cm2 1438.27 1425.98 m2 12.29 $34.33 $421.92 

8.0 Construcción de cordón cu.fleta 708.00 701.00 m 7.00 $21 ,27 $148.89 

Monto de las partidas no eie<:utadas $7,152.90 

ii) Obra no ejecutada, por incumplimiento de especificaciones técnicas y dimensiones de 
cordón cuneta 

Volumen equivalenle Volumen ejecutado 
Diferen<:ia en vollme.n Costo unitario Monto de obre no 

a cantidad conlta<:tual con base a 
con base a dél81minada con base cjeculada con base a 

oo cotdón cuneta con dimensiones 
dlmenslooes reales a volumen de las osp&cificaciones 

base a loogiwd 708 veñfadas 
verificadas mamposteria de léailcas y dimensiones 

mi 25/10/2021 cotd6n cuneLa ,ooot1adas 
83.01 62.14 20.87 $181.41 $3,786.03 

iii) Construccíón de suelo cemento, no realizado con base a las especificacíones técnicas, 
ya que no se determinó en campo (Costo calculado con base al desglose de precios 
unitarios de la oferta). 

Proclo 
Cantidad vorifi<:ada 

itom /Ocscrlpción Unidad Unitario 
25/10/2021 Total costo no 

Can<:el-ado roaUudo 
Dor bolsa 
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4,0 Releno compactado coo suelo 
Jlf0M <ci6n 20: 1 e= 1 San 

de 
cemonlo 

oeme:nto 
m $12.63 338.29 $4,272.60 

Se ellmlna el cemento, del cos.lo unilarlo, debido a que se iden11nca en las p,uobaa lct restitucf6n de malenal, p<?ro no 
coJocación de. cemento. 

Los artículos 8 y 51 literal b) del Código Municipal, establecen: 

El Art. 8. "A los Municipios no se les podrá obligar a pagar total o parcialmente obras o 
servicios que no haya sido contraídas o prestados mediante contrato o convenio pactado 
por ellos," 

El Art. 51. "Además de sus atribuciones y deberes como miembro del Concejo, corresponde 
al Síndico: literal b) Velar por que los contratos que celebre la municipalidad se ajusten a 
las prescripciones legales y a los acuerdos emitidos por el concejo y d) Examinar y fiscalizar 
las cuentas municipales, proponiendo al Concejo las medidas que tiendan a evitar 
inversiones ilegales, indebidas o abusos en el manejo de los recursos del municipio;" 

El Art. 82-Bis de la Ley de Contrataciones y Adquisiciones de la Administración Pública, 
establece: La unidad solicitante propondrá al titular para su nombramiento, a los 
administradores de cada contrato, quienes tendrán las responsabilidades siguientes: a) 
Verificar el cumplimiento de las cláusulas contractuales; asl como en los procesos de libre 
gestión, el cumplimiento de lo establecido en las órdenes de compra o contratos.• 

Ley de Contrataciones y Adquisiciones de la Administración Pública. 

Infracciones graves Art. 152. Se consideran infracciones graves las siguientes: b) Recibir o 
dar por recibidas obras, bienes o servicios que no se ajusten a lo pactado o contratado, o 
que no se hubieren ejecutado". 

Contrato de ejecución de proyecto LP/0212020/AMSL "Mejora de tramo de calle debajo de 
Iglesia El Calvario, cantón Animas, municipio de San Lorenzo, departamento de San 
Vicente· en sus cláusulas cuarta, sexta y séptima, establecen: 

"Cláusula cuarta: Descripción del proyecto y Alcance de los servicios: El proyecto consiste 
en LP/02/2020/AMSL "Mejora de tramo de calle debajo de Iglesia El Calvario, cantón 
Animas, municipio de San Lorenzo, departamento de San Vicente•. 

Trazo por unidad de área 1903.11 m2, conformación de superficie de calle (con maquinaria} 
solo limpieza 1,903.11 mi, escarificado y compactado de sub-rasante de material existente 
(con maquinaria) ea:0, 10cms 237.89 m3, relleno compactado con suelo cemento proporción 
20:1 e=15 cms 299.74 m3

, desalojo de material sobrante 237.89 m3, Baden de concreto 
21 .00 m2, concreto hidráulico con espesor 10 cm fc=21Okg/cm21 ,573.11 m2, construcción 
de cordón cuneta 660.00 mts, traslado de maquinaría 2.00 e/u, remate de piedra 9.53ml, 
rótulo de identificación de proyecto 1.00 u, de conformidad con lo prescrito en los 
correspondientes a las bases de licitación y demás documentos contractuales." 

"Cláusula sexta: Precio y modalídad de contratación: El valor total de la obra a ejecutar es 
de noventa y dos mil setecientos ochenta y seis 26/100 dólares {$92,786.26), según 
acuerdo municipal número uno del acta número veinte de la cesión de Concejo Municipal 
celebrada de las catorce horas en adelante del día veintiocho de septiembre de dos mil 
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veinte, donde acuerda adjudicar el proyecto denominado LP/02/2020/AMSL "Mejora de 
tramo de calle debajo de Iglesia El Calvario, cantón Animas, municipio de San Lorenzo, 
departamento de San Vicente• a la sociedad Viera Constructora, S.A. de C.V. bajo la 
modalidad de precio unitario. Las partes contratantes convienen que los precios que 
contiene el presupuesto son definitivos y totales, y servirán únicamente para justificar el 
pago de las estimaciones y liquidación final derivadas de la obra ejecutada.' 

"Cláusula séptima: Forma de pago: b) Losa demás pagos, se efectuaran dependiendo del 
avance de la obra, con la presentación de estimaciones con la respectiva aprobación del 
supervisor externo y administrador de contrato, amortizando en cada una de ellas el treinta 
por ciento para justificar el pago dado en el anticipo, y una liquidación total al finalizar la 
obra no siendo menor del veinte por ciento del monto total, siempre con el visto bueno del 
supervisor externo y administrador de contrato al haber sido entregada la obra y aceptada 
por la municipalidad mediante firma de acta de recepción final y con la presentación de la 
garantia de buena obra emitida por una seguradora del sistema financiero y la presentación 
del plano de como construida la obra. 

El Acuerdo Número catorce en Acta número tres, sesión ordinaria celebrada a las catorce 
horas del dla ocho de febrero del año dos mil veintiuno, establece: 

"La municipalidad de conformidad a las facultades que le confiere el Código municipal 
vigente, el Concejo Municipal por unanimidad, acuerda, teniendo nota enviada por el 
Administrador de contratos José Ulises Corvera Córdova, del proyecto Mejora de tramo de 
calle debajo de Iglesia El Calvario cantón Animas, municipio de San Lorenzo, departamento 
de San Vicente, donde informa que se realice orden de cambio donde no modifica monto 
solo será compensación de obra corno lo detallan en cuadro de aumentos y disminuciones 
el Concejo Municipal por unanimidad, acuerda autorizar la orden de cambios y aumentos y 
disminuciones de obra a la Empresa VIERCON, .S.A DE C.V. del proyecto Mejora de tramo 
de calle debajo de Iglesia El Calvario cantón Animas, municipio de San Lorenzo, 
departamento de San Vicente, el que continuación se detalla: 

ORDEl'I DE CAMBIO# 1- CUADRO DE AUMENTOS Y DISMINUCIONES 
EJECUCIÓN DEL PROYECTO MEJORA DE UN TRAMO DE ClllLE DEB/\JO DE IGLESIA EL CAL VARIO CANTÓN 

ANIMAS MUNICIPIO DE SAN LORENZO DEPARTAMENTO DE SAN VICENTE. 

DesalpciOn de 
Plan de orer10 

No Precio Obra en Monto Obnt en Monto en 
pattlda cantidad Unidad Unl1ario Aurnento ALSTienlo disminución disininución 

1.00 
Trazo por unidad de 1.903.11 
é.rea 

m' $0.43 60.07 $25.83 

ConformaQOO de 

2.00 
superficil'! de c:,,lle t.903.11 m• $2.28 60.07 $136.96 
(con maquinaria) 
solo llmnlecta 
Escaclflcado y 
cornpaclado de 

3.00 
subrasanle de 237.89 m' S2,85 38.(!5 SII0.15 
material existente 
(con maquinaria) 
c=10cms 
Relleno compactado 

4.00 
c;on suelo ce1f'l<!nto 29ll.74 m• $52.H 38.65 S2,015.21 
proporción 20:1. 
e=15an 

5.00 
Desalojo de material 237.69 m' $5.29 130.69 $691.35 
sobran1e 

6.00 Badén de COllCreto 21.00 m' $35.49 15.13 $536.96 
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CollCreto hidráulico 
7.00 con ~~esor 10 crn 1.573.11 

f"c=21 k"'/cm2 

8.00 Conslft.lcción de 660.00 coofóo cuntila 

9.00 Traslado de equlpo y 
manuiNJria 2.00 

10.00 Rentale de piedra 9.53 
Ró~Jlo de 

11.00 identificación de 1.00 
,,..,- ecto 

TOTAL 

m' $34.33 134.84 $4.629.06 

m $21 .27 48.00 $1.020.96 

cJu $396.63 

m $21 .27 19.8604 $422.43 

cJu $279.64 

$4,791.85 $4,791.85 

La deficiencia se debe a que el Alcalde Municipal y Primer Regidor Propietario como 
Administrador de contrato de los proyectos observados, aprobaron las estimaciones para 
pago y recibieron las obras mediante Acta de recepción con volúmenes que no fueron 
ejecutados. 

La deficiencia genera un detrimento a los fondos municipales por un monto de $15,211.53 

Comentarios de la Administración 

Vicente•, que fue ejecutado durante el periodo del 7 de diciembre 2020, al 03 de marzo de 
2021 , cancelado con fondos de emergencia otorgado mediante decreto legislativo Nº 650; 
Se detalla a continuación las diferencias determinadas a este proyecto que es 
observado a JOSE ULISES CORVERA COROOVA, como administradora del mismo. 

Las partidas 3.0 Escarificado y compactado de sub-base rasante de material existente (con 
maquinaria) e=0.1 0m esta se realizó por el ancho total de la calle ya que fue con maquinaria 
y se trató nuevamente debido a los efectos de la tormenta tropical ET A que afecto todo el 
territorio nacional, además falta incluir el área de baden. 

Cantidad Cantidad Cantidad Precio Costo 
No /OGscrlpclón 

contratada 
Verificado u Dlforoncla Unitario tohtl do 
12/1012021 Contratado diferoncla 

3.0 Escarificado y compactado de 
sub-base rasante de material 
éxisten~ i con ma" uinaria' e=-0.1 Om 

276.54 182.39 m3 94.15 $2.85 $268.33 

Las partidas mencionadas en el cuadro anterior fueron verificadas en su debido momento 
para la recepción final de la obra. Por lo que no se está de acuerdo con los resultados por 
lo que se solicita remedición junto a supervisor y realizador. 

• Con respecto a la partida 4.0 Relleno compactado con suelo cemento proporción 20:1, 
e::15cm, ya que se contó con la presencia ele la tormenta tropical ETA que causo 
muchos daños a nivel nacional. por lo que fue necesario remover el material saturado 
y por consecuencia en tramos específicos. 

La supervisión menciona en su bitácora número 16 de fecha 07 de enero de 2021 que 
fueron colocadas 5 camionadas de 12 m3 al carril izquierdo por lo que en el tramo de 
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la estación 0+160 hasta la estación 0+260 se necesitaron al menos 10 camionadas de 
12 m3 dando un volumen de 120 m3 suministrado al proyecto con el fin de mejorar la 
capacidad de carga del suelo. 

Cantidad 
Cantidad Cantidad 

Precio Cosl.o total 
No JOoscrlpclón conlralada Verificado Unidad Diferencia Unitario de 

12/10/2021 Contratado diferencia 

4 .0 Relleno compactado con suelo 338.29 287.90 m3 50,39 $52.14 $2,627.33 
cemento nronordón 20;1 e=15clYI 

• Respecto a la diferencia en el volumen de obra del numeral 7.0 Concreto hidráulico 
con espesor 10 cm, F'c=210 kg/cm•, se menciona que durante la recepción de la obra 
se procedió a medir y no existla vañación significativa de volumen respecto a lo 
proyectado según orden de cambio. 

C¡¡ntldad Cantidad Cantidad 
Precio Costo total de 

No /Ooscrlpclón 
contratada 

Verificado Unidad Olfcronc.ia Unitario diferencia 
12/10/2021 Contratado 

7 .O Concreto hidráulic;o con espesor 1 o H38.27 1,419.33 
cm F'c~2 10 knlcm2 

m2 18.94 $34.33 $650.21 

Partida 8.0 Construcción de cordón cuneta cuenta con una pequeña diferencia la cual debe de 
ser verificada 

Cantidad 
Cantidad Cantidad 

Precio 
CO$lO total de 

No /Ooscrlpción 
conttatada 

Verificado Unidad Diferencia 
Unitario diferencia 

12/10/2021 Co1Hratado 

8.0 C<>nslrucción de eo<dóo ooneta 708.00 699.00 m 9.00 $21.27 $191.43 

En base a los planteamientos anteriores y hasta la nueva remedición estas serían las 
diferencias y por consiguiente el costo sujeto a verificación. 

Por todo lo anteñormente expuesto, les solictto superar esta obseNación. 

Se verifico el proceso constructivo y se pudo constatar que efectivamente si se cuenta con 
la proporción de cemento según especificación técnica ya que se utilizó el equipo necesario 
según la naturaleza del proyecto y se puede constatar con las imágenes y bitácora No. 3 Y 
No.16 ver ANEXOS 1 y 2. 

Además, se menciona que según el cuadro se está descantando el cemento bajo el relleno 
compactado bajo el cordón cuneta que ya fue mencionado en el cuadro i) Obra no ejecutada 
y cancelada por lo que no es válida dicha obseNación. Por todo lo anteñormente expuesto, 
les solicíto superar esta observación. 

En consideración a las ilustraciones proporcionadas, comentarios y las imágenes adjuntas. 
no compartimos que las deficiencias sean porque el alcalde y administrador de contrato de 
tales obras observadas aprobaron las estimaciones, pues los técnicos que realizaron las 
obras y las supervisaron, han establecido que no hay tales diferencias, a tal grado se solicita 
remedir y verificar los datos obseNados para concluir la realidad, y en ese sentido estar 
expedito a los resultados especlficos, pero consideramos gue debe esta Dirección 
encomendar a técnico de esta entidad remedir y verificar los dalos expuestos, y luego de 
esa pericia estar claro sobre los resultados, esto por el principio de especialidad, legalidad 
y debido proceso. 
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Adjuntamos las fotos que demuestran claramente, los procedimientos y la utilización de 
materiales en las obras comentadas. 

Por todo lo anteriormente expuesto, SOLICITAMOS a esta Corte, tenga de nuestra parte 
por superadas estas observaciones·. 

Comentarios de los Auditores 

El 1 O de enero de 2022, se realizó la remedición del Proyecto denominado 
"LP/0212020/AMSL Mejoramiento de un tramo de calle debajo de Iglesia El Calvario, cantón 
Animas, municipio de San Lorenzo, departamento de San Vicente", de dicha remedición se 
obtuvieron datos diferentes que modifican el monto de la condición, los cuales se detallan: 

i) Obra no ejecutada y cancelada 

Cantidad Cantidad cantidad 
Precio Costo total de 

ltom /Descripción verificado Unidad Unitario dlíorcnc-ia en 
contratada 10/01/2022 

Diferencia contratado cantidades 

3.0 Escarificado y compaclado de sub-
base resanle de malerlal e:xlslente (con 276.54 146.12 m3 130.42 $2.85 $371.70 

ma"uinaria\ e=0.10m ~ .. ,~ º" !-i 
4.0 Relleno compactado """ soolo 338.29 219.18 m3 119.11 $5214 $8,210.40 c,~<,;~~1,-u.t¼ -1' 
oemenlo orhl'V\rción 20:1 e;;;15cm ~-~~ 7 .O Concreto hidráulico con espeoor 10 1425.98 m2 12.29 $34.33 S421 .92 

s~ \,;e 
~ : t~m 

cm F"c=;:210 knlcm2 1438.27 
a :,'!!l f e 

8.0 Co1'1SUucd6n de cordón cuneta 708.00 701 .00 n, 7.00 S21.27 $148.89 ,t,~'i."~ ' " .. ~. ~ , 
Monto de las oartldas no e1ecutadas $7152.90 . , l'lllnt-• "'" 

f!,~"'-.V 

ii) Obra no ejecutada, por incumplimiento de especificaciones técnicas y dimensiones de 
cordón cuneta 

Volumen e(luivalC(llé Volumen ejecutado Oife.rencia en volumen 
Costo unitario Monto de obra no 

A cantidad contractual con base a determinadct con base ejeculadll con base a 
en oord6n cuncl-a con dimensiones 

con base a a volumen de las especlf,caclones 
base a longitud 708 verificadas 

dimensiones. feales mamposleria dé técnicas y dlmensJones 
mi 25110/2021 verificadas cordón cuoola reoor1adas 

83.01 62.14 20.87 $·181.41 $3,786.03 

iii) De este literal no se modificó ningún dato, debido a que las pruebas realizadas en campo 
confirman los datos obtenidos en la primera inspección medición. 

Por tanto, se modifica la condición reportada, y el monto del hallazgo, el cual resulta un 
monto observado de $15,211 .53. 

6. CONCLUSION DEL EXAMEN 

De conformidad a los resultados obtenidos de nuestro examen, concluimos lo siguiente: 

a) Los ingresos percibidos fueron registrados, depositados integra y oportunamente en 
las cuentas bancarias de la Municipalidad, y cumplen con la normativa legal y 
tecnica aplicable, a excepción de los hallazgos No. 2 y 3; 
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b} Los egresos, se realizaron en apego a la legalidad, pertinencia, fueron registrados 
correctamente en el sistema contable y cuentan con la respectiva documentación 
de respaldo, excepto por los hallazgos Números 8 y 11, desarrollado en el numeral 
5 de este informe; 

c) Los procesos administrativos y financieros realizados por la Municipalidad de San 
Lorenzo, Departamento de San Vicente, cumplen con la normativa legal y técnica 
aplicable excepto por los hallazgos Números 4, 5, 7, 9 y 10 desarrollados en el 
numeral 5 de este informe; y 

d) Los Ingresos y egresos de los decretos legislativos No. 650 y 687 en atención a la 
pandemia COVID 19 y Tormentas AMANDA y SAN CRISTOBAL, fueron utilizados 
en los fines establecidos, excepto por los hallazgos No. 1 y 6. 

7. RECOMENDACIONES 

Recomendamos al Concejo Municipal en funciones por el período del 1 de mayo de 2021 al 
30 de abril de 2024, continúe con las gestiones pertinentes a fin de legalizar a favor de la 
Munli:ipalidad, el inmueble donde se ejecutó el proyecto "PERFORACION DE POZO PARA 
BUSCA DE AGUA EN EL CASERIO SAN FRANCISQUITO, CANTON SAN FRANCISCO, 
SAN LORENZO SAN VICENTE", a fin de salvaguardar la inversión realizada. 

8. ANALISIS DE INFORMES DE AUDITORIA INTERNA Y FIRMAS PRIVADAS DE 
AUDITORIA. 

La Unidad de Auditarla Interna emitió los informes siguientes: 

No. Titulo del Informe Periodo Cantidad de Análisis 
auditado Observaciones 

01/01/2019 Las observaciones son de control 
1 Informe de la Evaluación de 

al interno y no son, especificas para 
Control Interno. 

30/08/2019 3 ser incluidas en el Informe de 
Auditoria. 

Informe de examen especial 
01/01/2018 El Informe evalúa una gestión que 

2 a. la Documentación de los 
al 3 esta fuera del alcance de nuestra 

Expediente de la UACI de los 
30/04/2018 auditoria. 

n.row.ctos ejecutados 

La Municipalidad canto con Auditoria Externa, habiéndose emitido el informe siguiente: 

• Informe de Auditoría Externa (Firma Privada}: Examen a los ingresos, los gastos y 
bienes municipales, habidos durante el período del 01 de enero al 31 de diciembre 
de 2018, el cual contiene 5 observaciones 3 de control interno que se refieren a 
préstamos internos entre cuentas, errores en cálculos de renta y anticipo otorgados 
que no se consideran relevantes, ya que las primeras dos fueron corregidas y la 
tercera el monto no es significativo, para ser incorporadas en éste informe y 2 de 
cumplimiento legal que se refieren a los bienes inmuebles no registrados en el CNR, 
situación que se viene de considerando de gestiones anteriores, y que para efectos 
del presente examen están fueran del alcance de la auditoria. 
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9. SEGUIMIENTO A RECOMENDACIONES DE AUDITORIAS ANTERIORES 

Con el propósito de dar el seguimiento a recomendaciones relacionadas con el objeto de 
revisión según lo establece el Arl 208 de las Normas de Auditoria Gubernamental, se 
obtuvieron los informes de la auditoria anteriores, denominados: 

"Informe de Examen Especial a los Ingresos, Egresos y al Cumplimiento de Leyes y 
Normativa Aplicable a la Municipalidad de San Lorenzo, Departamento de San Vicente, por 
el periodo del 1 de enero de 2016 al 30 de abril de 201 8', fue emitido 24 de mayo de 2021 
por la Dirección Regional de San Vicente, el cual no contiene recomendaciones. 

En relación a los informes de la Unidad de Auditoría Interna, descritos en el numeral 7 de 
este informe, éstos contienen recomendaciones, no obstante, no fue posible efectuar 
seguimiento a fin de determinar su cumplimiento, debido, al cambio de administración y el 
reacomodo de los cargos administrativos y de los miembros del Concejo. 

En relacíón al informe de auditoria Externa "Examen a los ingresos, los gastos y bienes 
municipales, habidos durante el periodo del 1 de enero al 31 de diciembre de 2018', las 
recomendaciones no son viables, ya que no se idéntica al responsable de su aplicación. 

10. PÁRRAFO ACLARATORIO 

Este informe se refiere al Examen Especial a los Ingresos, Egresos y al Cumplimiento de 
Leyes y Normativa Aplicable y al Uso de Fondos otorgados mediante Decretos Legislativos 
No. 650 y 687, a la Municipalidad de San Lorenzo, Departamento de San Vicente, por el 
periodo del 1 de mayo de 201 8 al 30 de abril de 2021, por lo que no emitimos opinión sobre 
los Estados Financieros en su conjunto y ha sido elaborado para comunicar al Concejo 
Municipal y para uso de la Corte de Cuentas de la República. 

DIOS UNIÓN LIBER 

Telóronos PBX; (503) 2sd'.r.aooo. Código Post.al 01-107 
http: //www.cortedecuenlas.gob.sv. la. Av. Norte y 13a. C. Ple. San Salvador El Salvador, C.A. 



) 

ANEXOS 

Anexo de Hallazgo No. 7: Detalle de compromisos dejados por la administración 
saliente. 

CUENTA MONTO 
N' Mio PROYECTO CONCEPYO A FAVOR DE FONDOS BRUTO O BANCARIA 

NE.TO 

LG/ll/2020/AMSl •MEJORA SUPERVISK)N INVERSIONES 
7Slto 1 2020 OE LA IMAGEN URBANA OEl TECHICA DfL NOVOA 8ENITEZ. 001801212'1 

FOOES 
$5S0.09 

MUNICIPIO J.019"' PROYECTO S.A.DE C.V. 

CONCRETEADO DE TRAMO 

z 2020 
DE CAltE tOTlflCACION ElABORAOON DE MG INGENIEROS 

001801212$ 
75% 

$1,,336.SS MA'r'ARI SUBURBIOS, 9ARRf0 CARPETA TECNICA S.A. DEC.V. FOOES 
U CARMEN SAN LORENZO 

CONO<ffiAOO °" CALIE ELASORACION DE 
MG INGENIEROS 7S" 3 2020 PfUNOPAl. DE CASEAIO LOS C.~RPETA TECHICA 

S.A. DEC.V. 00180W26 
FODES 

$600.00 
PAlACIOS DE 

LG/Dl/2020/AMSL MEJORA 
SUPEA:VISION INVERSIONES 

75" 4 2020 DE C,E. CANTON SANTA 
ltCNICA NOVIJA BliNfTEZ,. 0018012127 

FOOES 
Sl,0S0.00 

~UCIA S,A.OE C.V. 
LG/07/2020/AMSL MEJORA 
OE TRAMO OE CAUE FRENTE 

INVERSIONES 
s 2020 

CANCHA EN CANTON SUPERVISION 
NOVOA 8ENITEZ, 0018012128 75" s1,s:is.00 ANIMAS MUNIOPIO DE SAN TECNICA rooi:s 

LORENZO, DEPARTAMENTO SkDEC.V, 

OE SAH VICENTE 

MEJORA OE PASAJES 1 '( 2, 
SUPl:RVISl(}N INVERSIONES 

7S" 6 1020 CAHTON LA CRUZ, 
TECHICA 

NOVOA 81:NITEZ, 0018012l29 
FOOES 

s2.I20.00 
JURfSOICCION SAN LORENZO S.A. OEC.V. 

lG/10/ZOW/AMSl MEJOI~ 
OE TRAMO OE CALLE QUE 
CONOUCE ANIMAS A 

SUP(RVISION CORPOftACION 75" 7 2020 CASE.fUO t.OMA DE LA CRUZ 
TECNtCA CAMIL S.A. DE C.V. 0018012130 

íOOES $).,500.00 
MUNtclPIO DE SAN LORENZO 
DEPARTAMENTO DE $AN 
VICENTE' 
LG/03/2020 AMSl 
COffCRETF,AOO TRAMO OE 

ELASORACION OE TH CONSTRUCTORA 75% 8 2020 CA.LLE DEL CANTON SANTA 
CARPETA TECNICA SA,OEC.V. 001801ll3l 

FODliS 
$5,S7L46 

l\JOA QUE CONDUCE A SAN 
FRANClSCO 

LG/04/2020 AMSL MEJO"A 
DE UN TRAMO OE CALLE 

ElABORACIOt.J O( TH CONSTRUCTORA ,s,. 9 2020 DEBAIO OE fGlES IA El 0018012132 $4,179.56 
CAlVARIO CANTON LAS 

CARPETA TECNICA $.A.DEC.V. FOOES 
ANIMAS 
LG /06/2020 AMSl 
"CONCRmAoo DE CALLE 
ENTRADA PRINCIPAL A 

SUPfRVíSfON 
10 2020 

C'.ASeAIO SAN 
TECNICAOEL ECOO, S.A. DE C.V, 0018012133 

75% 
$2;200.00 FRANOSQUITO, MUNK:lPIO FOOES 

°" SAN LORENZO, 
PROVECTO 

oePARlAMENTO DE SAN 
VICENTE 
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Corle de Cuen1os de la Re¡1ública 
El Snlv11do1·, C. A. 

N' AAO PROYECTO CONCEPTO 

CONCR1:.TEAOO DE CALLE F,N S\JPERVISION 

11 2020 
PASAJE DOS CAll.E MIGUEL 

TECNICADEl 
CERON, COl.ONIA lA 
ESPERANtA 

PROYECTO 

lG/10/2020 CONCI\ETEAOO 
DE TRES CUADRAS EN 

SUPERVISION 

12 2020 
TERCERA CAllE OftI1'NTE Y 

TECNICAOEl 
TERCERA CAL.U~ PONIENTE 
BARRIO El NIAO, SAN 

PROYECTO 

lORENZO SAN VICENTE" 
PlANlllADE 
HORAS EXTRAS 

SANEAMIENTO AM81EN1'AL 
PMA 

13 2020 ACTUALli.ACION OE 
OEL MUNIOP10 SAflM OEl (n Al 

30 OE JUNIO DEL 
2020 
SERVICIOS DE 
lRATAMlENTO Y 

SANEAMIENTO 
OISPOStclÓN FINAL 

14 2020 
AMBIE'NTAl 

DE DESEOIOS 
OEl MUNICIPIO SOLIDOS (PERIOOO 

OEt 16 Al 31 DE 
OCTUBRE 20201 

SEJlVICIOS DE 
TRATAMl(NTO Y 

SANEAMIENTO AMBIENTAL 
OtSPOSICIÓN FINAL 

1S 202.(J DE OES{CHOS 
DEL MUNIOPIO SOLIDOS IPERIOOO 

DEl01AL1S OE 
N0'11EMBRl: 201(11 
SERVICIOS DE 
TRATAMtENTOY 

SANEAMt.ENTO AMBIENTAL 
DISPOSlOÓN FINAL 

16 2020 01::t MUNIOPK> 
DE DESECHOS 
SOLIDOS (PERIODO 
DEL 16AL300E 
NOVIEMBRE 2020) 
SERVICIOS DE 
TRATAMIENTO Y 

SANEAMltNYO AMBIENTAL 
OISPOSKIÓN FINAL 

17 2020 DEDESEOIOS 
OEt MUNICIPIO SOUDOS (PERIOOO 

Ot,1.01 AL15 DE 
DICIEMBRE 2020) 
S{RVICIOS DE 
TRATAMIENTO Y 

SANEAMIENTO AMBIENTAL 
DISPOSICIÓN FINAL 

18 2020 
OEL MUNICIPIO 

OEDE.sECHOS 
SOUOOS (PERIODO 
OEll6ALlt DE 
O!OEMBRE 1(1201 

MATERIALES PARA 

19 2020 
SANEAMIENTO AMBIENTAL ACTIVIOADES EN 
OELMUNtOPIO PlANTADE 

COMPOSTAIE 

CUENTA 
AFAVOROE l'ONOOS 

BANCARIA 

MONTO 
8RUTOO 

NETO 

MG ING( NIEROS 001.8012134 
7S" $1,100,00 

S.A.OEC.V, FOOl:S 

GENUS FC, S.A. OE 0018(U213S c.v. 
7S" $2,400.00 

FOOES 

EMPlEADOS OE LA 7S" 
00180191428 $l06.70 

MUHICIPAUDAD l'ODES 

MIDES S.E.M. DE 7S% 
$317~ ~ 001801.91429 c.v. FOOES 

MIDES S..E.,M, DE 75% 
00180191430 $331,71 

c.v. FODES 

MIDESS.E.M, DE 7S" 
c.v. 00180191431 FOOF,S 

$3SS.63 

MIDES S.E.M. DE 15% 
00180191432 $397.32 

c.v. FOOES 

MIDES S.E.M. DE 7S" 
c.v. 001ll0191433 FODES 

$472.27 

ACOPAl DE R.L 00180191434 
75% $161.00 

FOD6S 
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CUENTA MOHTO 
N' Afilo PROYECTO CONCEPTO A FAVOR DE FONDOS ORUlOO BANCARIA 

NETO 

OARRIOOOE 

20 2020 
SANEAMIENTO AM8.IENTAL PARQUE CENTRAL JOAQUIN COROOVA 

00180191435 75" 
544.40 DEL MUNICIPIO lOS DOMINGOS O( ARGUETA rooi:s 

DICIEMBRE 2020 

AUXILIAR DE 

2, W20 
SANEAMIENTO AMBIENTAL RECOLECOON MES ORlANOOVILLALTA 

00180191436 75" $144.30 OEl MUNICIPIO OE DICIEMBRE ANGEL FOOES 
2020 

ALUMBRADO PUBLICO, 
l ESCANERV4 

21 2020 
MOBILIARIO, EQUIPO OE 

MEMORIAS usa DE 
HÉCTOR ORLANDO 

00180191533 7S" 
$693.SS OFICINA. MAQUINARIA y 

128G8 GUZMÁN RAMOS FOOES 
OTROS 

ALUMBRADO PUBLICO, 
TONEt OUAl PACK 

u 2020 
M0 81L.1AJUO, EQUIPO DE 

HP CE l8SA HP 85A HÉCTOR ORLANOO 
001801.91534 75" $162.20 OFICINA. MAQUINARIA V 

ORIGINAL GUZMÁN RAMOS FOOES 
OTROS 

CONCRETEAOO DE TRAMO MATERIAlES PARA 
24 2020 OE CALLE EN AVENIDA 61:.1.EN 

EJECUCION DE MARK> ARMANDO 
00180191967 7S" $2,301.20 EN BARRIO El CALVARIO 

PROYECTO AGUILAR MEJlA FOOES 
2020 

MEJORA DE TRAMO DE 

25 2D20 
CALLE QUE CONDUCE COMPLEMENTO OE INVERSK>Nl:S E & 

00180193'49 $6,95L87 A.NI MASA CASERIO lOMA DE ESTIMAOON M, S.A. DE C.V. 
LACRVZ 

MEJORA DE TRAMO DE 

Z6 2020 
CALU, QUE CONOUCE UQUIOACIOH t>E IN-SIONES E & 

00180193750 $S,8ll.92 ANIMAS A CAStRIO LOMA OE OARA M,s.A. OEC.V. 
lA CRUZ 

MEJORA DE 2, CALI.E MATEAJAl.ES PARA 
MARIO MMANOO 27 2020 PONIENTE, 6ARRJO SAN EJECUCION DE 

AGUllAH M EJIA 
00180193757 $346.90 

ANTONIO, SAN LORENZO PROYt:cro 

M F.JORA DE 2• CAllE MATl;RIAI.ES PARA 
MARJO ARMANDO 28 2020 l'ONIENTE, BARRIO SAN CJECUOON DE 

AGUILAA M EJIA 00180193757 $4,166.99 
ANTONIO, SAN lORENZO PROYECTO 

COOCRETEAOO DE CALLE 
LIQUIDACION DE 

FERROCON El 
29 2020 ENTRADA PRINCIPAL A PORVENJR S.A. DE 00180193765 $26,198.14 

CA$ERIO SAi< FRANCISQUITO OBRA c.v. 

Sub total ai'lo 2020 $73,196.66 

ALUMBRADO PUBLICO 
OEL SUR, 5.A. DE 75" 30 2021 PERIODO DEL 11/03/2021 Al $6S7.SO 

lnh\/2021 SERVICIO c.v. 
0018012123 

FODES 

PROVECTO LG/13/W20 
AMSL PERFORACION DE 

INVERSIONES 
31 2021 

POZO PAkA BUSCA DE AGUA SUPERVlSION 
NOVOA 81:NIT(;Z, 0018012123 75" $3,130.00 EN El CASEFltO SAN TECNICA FOOES 

FRAHOSQUITú SAN 5.A. OEC.V. 

l ORENZO SAN VICENTE" 
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N' AAO PROYECTO 

DE INTRODUCCION DE AGUA 
POTABLE E INSTAlACION OE 
REO OOMtoLIAR lN CASERIO 

CONCEPTO A FAVOR DE 

EI.ABOAAOON llE 
AHQ. VERONICA 

32 2021 LOS CURIAS EN CANTON 1.A CARPETA ltCHICA 
MARILIALVAYERO 

ZEPEOA 
muz EN EL MUNICIPIO DE 

SAN LORl:NZO 
ll'/01/2020 AMSl 

CONCREltAOOTRAMO OE SUPERVISION 
OBRAS't 

33 2021 CALlE DEL CANTON SANTA ltCNICA 
EOlílCAOONES 

1.UCIA QIJE CONDUa.A SAN CIVILES S.A. O( C..V. 

FRANCISCO 
LP/02/2020 AMSL "MEJORA 

DE TRAMO oe CALLE DEBAJO 
DE IG~ESIA El CAL VARIO, $l) PERVISIOII 

OIIRASY 

34 2021 CANTON ANIMAS, 
TECHICA 

EDIFICACIONES 

MUNIOPIO OE SAN OVILES $.A. OE C.V. 

LORENZO, OEPMTAMENTO 
DE. SAN VICENTE 

SERVIOOSOE 
TRATAMIENW V 

SANE"AMIENTO AMfflENTAL 
OISPOSICIÓN FIJIIAL MIDES S.E.M. DE 

3S 2021 DEL MUNIOPIO 2021 
OE OESECHOS c.v. 

SOUOOS (PERIOOO 
OEL 1 Al150E 
EIIER020ll) 
S€RVICtOS DE 

TRATAMIENTO Y 

SANEAMIENTO AMBIENTA.l 
OCSPOSICIÓf' FINAL MIDES S.E.M, OE 

36 2021 DEOESECHOS 
DEL MUNIOPto lOll SOLIDOS (PERIODO 

c.v. 
0Ell6AL31 DE 

ENER020211 
SERVICIOS DE 

lRATAMIENTO Y 

SANEAMIENTO AMBIENTAl 
DISPOSIOÓN FINA1 MIDES S,E.M. OE 

37 2021 OEl MUNICIPIO 2021 
DEOESEO!OS c.v. 

SOLIOOS (PERIODO 
oEt lAL 1S DE 
FE8RER020211 
SERVICIOS OE 

TRATAMIENTO Y 

SAHEAMIEMTO AMBIENTAL 
OISP=ÓN FINA1 MIDES S.E.M. DE 

38 2021 DEtMUNIOPI01021 
DE DESECHOS c.v. 

SOliOOS (PEJIIOOO 
OELJ6At280f. 
FE81lERO 2021) 
SERVICIOS OE 

TRATAMIENTO V 

SAHEAMJENTO AMUIEHTAL 
DISPOSIOÓN FINA1 MIDES S.E.M. OE 

39 2021 OEt MUN)CIPIO 2021 
DE DESECHOS c.v. 

SOUOOS (PERIOOO 
OEL1Al1SOF.. 
MAAZ020211 
SERVICIOS DE 

TRATAMIEl<TO V 

SANEAMIENTO AMBIENTAL 
DISPOSICIÓN FINAL MIDES S.E.M, DE 

40 2021 0€LMUNKJPI020ll 
DE DF.SECHOS c.v. 

SOUOOS (PERIOOO 
OEl 16 Al 31 DE 
MARl.020211 

CIJEITTA 
MONTO 

FONDOS BRUTO O 
BANCARIA NETO 

7S" 
FOllES 

$15,000.00 

00180l21Z3 

,s,. 
0018012123 

FOOES 
SS,450.00 

7S" 
FODES 

$4,000.00 

0018012123 

~ ~oe4 00180195S71 SA97. ,~~Utt, ~ 
'"'" ~c.<"A) 

"'.., e;. t""!!> 1:~tO ot:1# t .... c 
- - r n 

~~P cr"~l-
~o L. «-'ro ~:w ~ ~m,,\."oAt,,.; 

0018019S..S 7l $1911.10 l &<!.·~---

00180195S71 $30335 

0()18019SS7l $252.75 

00180195S71 $283.SS 

00180195571 S453.30 
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CUENTA MONTO 
N" AÑO PROYECTO CONCEPTO A FAVOR DI: FONDOS 8RUTOO BANCARIA 

NETO 

SERVICIOS DE 
TRATAMIENTO V 

SAHEAMIFHTO AMBIENTAL OISPOSICIÓN ANAL 
MIDES S.E.M. OE 41 2021 

DEL MUt-llOPIO 2021 DEOES{CHOS c.v. 0018019SS?J $247.12 
SOLIDOS (PERIODO 

on l ALlS DE 
A&Rll 202:!J 

BARRIDO LOS 
42 2021 

SM1EAMIF.:NTO AM81ENTAL OOMINGOSOE JOAQUIN COROOVA 
0018019$571 S188.70 OEl MUNJO PIO 2021 CAOA MESOE ARGUETA 

ENERO A ABRIL 

SANEAMIENTO AM8tEHfAl AUXIUAROE 
OflLANDOVRLALTA 43 2021 

OEL MUNICIPIO 2021 RECOf.ECCION MF.S 
ANGU 0018019SS?t smso 

OE ENEA.O A ABRIL 

SAAEAMIENTO AMBIENTAL f'lANILlA DE PAGO 
EMPLEADOS OE lA 44 202J 

DE! MUNICIPIO W2I MES DE MARZO 
MUNICIPALIDAD 

00l 8019SS 71 $3,341.29 
2021 LINEA 0302 

SANEAMIENTO AM81EHTAL PLANILLA DE PAGO 
rMPLEAOOS DE lA •s 2021 

DEL MUNICIPIO 2021 MES OE ABRIL i:021 
MUN!CIPAUOAO 0018019S571 $~720.00 

UNEA0302 

CONCRETl;AOOTRAMO DE PAGOCOMPLl:TO 

CAUEOELCAHTONSANTA DElA OBAA 
VlERCON, SA. OE (SIN 46 2021 

LUCIA QUE CONDUCE A SAN IANTIOl>O, c.v. APERTURARI $123,686.SD 
FftAHOSCO EStlMACl()f,jES Y 

UQUIOAOON) 

MEJORA DE 2' CALLE 31 MTS 0E. GRAVA 
MAR)() ARMANDO 47 2021 PONIENTE, BARRJO SAN Y 4LS MTSut. 

AGUILAR MEJfA 00l8DL93TT3 $2,123.0-, 
ANTONIO, SAN lOftEN7.0 ARENA 

Sub total ai1\o 2021 
$163,955.46 

Total de deud, de los affos 20l0 y 2021 $237,152.12 
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